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Игорь 
Матета:

Постные 
правила

А Лещенко 
плясал

Шоу-бизнес 
уничтожил 
настоящую 
лирику с. 18

Осталось 
всего 5 дней 
до Великого 
поста. 
Разбираемся 
в рационе 
и традициях с. 6

Артисты 
рассказали, 
как служили 
в армии с. 20

24 февраля будет ровно год, 
как началась специальная военная 
операция России на Украине с. 4 

Сегодня ожидается 
самый красивый вечер 
года: планеты гото-
вятся к эффектному 
параду (на фото внизу)! 
Москвичам останет-
ся только наблюдать 
магию космоса. «МВ» 
узнала, как «поймать» 
это явление. 

ЯВЛЕНИЕ

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

ЭСКЛЮЗИВ. ПРАВНУК ЛЕОНИДА БРЕЖНЕВА СТАЛ УСПЕШНЫМ УЧЕНЫМ с. 21

Правда 
за нами! 

Военнослужащий арктической 
бригады Алексей Фомин, 
награжденный во время участия 
в СВО медалью «За отвагу» 
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Инфраструктура

■ На пяти путепроводах 
через железную дорогу 
в Московской области 
введут систему оплаты 
«Свободный поток». 
Подобное решение по-
зволит полностью убрать 
шлагбаумы с пересечений 
автомобильных и железных 
дорог, решит проблему ско-
пления машин на пунктах 
взимания платы и обеспе-
чит максимально комфорт-
ный и беспрепятственный 
проезд.
Сейчас в Подмосковье ре-
ализуют пять концессион-
ных проектов по созданию 

путепроводов. Их построят 
вблизи деревень Акулово, 
Новосидориха, в рабочем 
поселке Малино, в селе Сав-
винская Слобода и вблизи 
платформы «Желтиково». 
Компании-концессионеры 
за свой счет проектируют, 
строят и отвечают за эксплу-
атацию дорожных объектов 
в течение срока соглашения.
В Москве же концессион-
ное соглашение действует 
при сооружении Северного 
дублера Кутузовского про-
спекта. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Свободный проезд

В столице путепровод строят через пути Савеловского 
направления Московской железной дороги

■ Вчера в столичном 
Департаменте транс-
порта и развития до-
рожно-транспортной 
инфраструктуры заяви-
ли: в Москве ведется ак-
тивная подготовка к от-
крытию новых станций 
Большого кольца метро.
В преддверии полного за-
пуска БКЛ на линию вышли 
тематические поезда, посвя-
щенные самому протяжен-
ному метрокольцу в мире. 
— Их украсили большими 
буквами «БКЛ» и двумя серд-
цами столицы. После того 
как запустим движение на 
всем участке, тематические 

составы будут ходить на 
всей новой линии, — под-
черкнули в Дептрансе. 
Всего на БКЛ будут курсиро-
вать 92 состава российского 
производства.
А пока в метро обновляют 
навигацию.
— К открытию Большого 
кольца мы обновим боль-
ше 3000 элементов навига-
ции на станциях и свыше 
1000 схем метро с новым 
участком БКЛ на инфра-
структуре, больше 59 000 — 
в поездах, — привели дан-
ные в ведомстве. 
Также специалисты раз-
местят примерно 700 на-
вигационных указателей 
на новых станциях Боль-
шого кольца. Собственное 
производство столичного 
ведомства работало кругло-
суточно, чтобы справиться 
с таким объемом работ. 
— Мы продолжаем подго-
товку к полному запуску 
Большой кольцевой ли-
нии — это один из крупней-
ших в мире проектов метро-
строения, крайне важный 
и нужный для развития Мо-
сквы, который реализуется 
под личным руководством 

Началось строи-
тельство крытого 
перехода «сухие 
ноги» от стан-
ции «Прокши-
но» к зданию 
одноименного 
бизнес-квар-
тала. Галерею 
выполнят в той 
же стилистике, 
что и существу-
ющий переход 
от платформы 
метро через трас-
су «Солнцево —
Бутово — Варшав-
ское шоссе».

Тем
време-
нем

мэра Москвы Сергея Собя-
нина. БКЛ создаст основу 
для дальнейшего развития 
рельсового каркаса на годы 
вперед, привлечет на город-
ской транспорт новых пас-

сажиров. Чтобы пользова-
телям было проще ориенти-
роваться и строить поездки 
с учетом новых станций, мы 
обновляем навигацию. Обя-
зательно учитывали мнение 
пассажиров, специально 
организовали встречи и со-
бирали фокус-группы. Это 
помогло нам понять, как 
сделать навигацию еще 
удобнее и понятнее, — под-
черкнул заммэра по вопро-

сам транспорта Максим 
Ликсутов.
В ожидании запуска новых 
станций пассажиры могут 
познакомиться с тем, как 
создавали Большое коль-
цо метро. До 5 марта на 
Цветном бульваре открыта 
фотовыставка «Большая 
кольцевая линия: от идеи 
к движению».
— Экспозиция расскажет 
об идее создания БКЛ, сро-

Внешняя часть обновленных тематических составов (1), которые будут ходить 
на новой линии, украшена большими буквами «БКЛ»(2)

Цифра

тысячи элементов на-
вигации обновляют 
к запуску новых стан-
ций Большого кольца 
метро. 

6 3
Специалисты обновят свыше 3000 
элементов навигации на станциях 

Метро встречает 
Большое кольцо 
В преддверии открытия линии 
запустили тематические поезда 

мобильная сеть 4G 
будет доступна на всех 
станциях Большой 
кольцевой линии ме-
тро. Стабильной будет 
и мобильная связь. 
Она будет работать 
на платформах и в пе-
регонах метро. 

Кстати,

Знаете ли вы, что

строительство БКЛ 
позволит создать 
6000 новых рабочих 
мест, а в целом в зоне 
притяжения новых 
станций будет создана 
391 тысяча новых ра-
бочих мест. 

ках реализации проекта, 
необычных архитектурных 
решениях и особенностях 
возведения станций, а так-
же о градостроительном 
эффекте для москвичей и го-
стей столицы, — подчеркнул 
заместитель мэра по вопро-
сам градостроительной 
политики и строительства 
Андрей Бочкарев.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 
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■ Впереди длинные вы-
ходные — идеальное 
время для отдыха и но-
вых впечатлений. «Ве-
черка» собрала интерес-
ные площадки, которые 
помогут разнообразить 
досуг.

Слушай сердцем
Кузьминки

Природно-исторический 
парк «Кузьминки-Люблино», 
1, стр. 12
Отдохнуть от городского 
шума приглашает музей 
«В тишине». Посетителям 
предложат пройти по пяти 

интерактивным залам. Каж-
дый получит удивительный 
опыт: попробует «слы-
шать» глазами, общаться 
руками и восприни-
мать музыку всем те-
лом. Для полного по-
гружения в мир эмоций 
и новых впечатлений 
перед началом экскурсии 
посетители наденут шу-
мозащитные наушники. 
Подробности — на сайте 
museuminsilence.ru.

Мир конспирологии
Площадь Революции

Ул. Ильинка, 3/8, стр. 5
В га лерее «Триумф» до 
12 марта проходит выстав-

ка «Одновременно и рядом. 
Образы конспирологическо-
го мышления». Посетители 
увидят работы художников, 
которые осмысляют заго-
ворщичество, секретные 
знаки и ореол, который воз-
никает вокруг них. Здесь 
и новые мифы, порожден-
ные людьми, и технологии, 
которые подпитывают тео-
рии заговоров... 

Листовки и газеты
Менделеевская

Ул. Лесная, 55
В бывшем доходном доме 
работает музей «Подполь-

ная типография». В этом 
здании во время революции 
1905–1907 годов под видом 
магазина «Оптовая торгов-
ля кавказскими фруктами 
Каландадзе» функциониро-
вала единственная в России 
нераскрытая нелегальная 
типография. Социал-демо-
краты печатали здесь запре-
щенные листовки и газеты. 
Типография работала в под-
вале. Чтобы попасть в него, 
нужно пройти через тор-
говый зал с подлинной ви-
триной бывшего магазина. 
Билеты можно приобрести 
на сайте sovrhistory.ru.

Особое творчество
Крымская (МЦК)

Загородное ш., 2
Музей истории психи-
атрии расположен в па-
мятнике архитектуры — 
одном из корпусов, кото-
рый в 1896 году построил 
для психиатрической 
больницы имени Алек-
сеева архитектор Лео-
нид Васильев. В бывших 
палатах представлена 
история лечебницы. По-
сетители увидят меди-
цинские и хозяйственные 
отчеты, старые истории 
болезней, смирительную 
рубашку конца XIX века 
и многое другое. 

Кошкин дом
Кунцевская

Рублевское ш., 42, корп. 1
В преддверии Дня кошек, 
который в России от-
мечают 1 марта, можно 
сходить в Московский 
музей кошек. Его основа-
тели собрали произведе-
ния искусства, включая 
костюмы, инсталляции 
и коллажи, которые так 
или иначе связаны со сво-
бодолюбивыми питомца-
ми. Музей работает каж-
дый день с 11:00 до 19:00. 
Наталья Тростьянская 
vecher@vm.ru

Вчера в пресс-центре 
«ВМ» состоялся празд-
ник «С песней по жизни» 
в честь Дня защитника 
Отечества. Меропри-

ятие началось с награждения. 
Главный редактор «Вечерней 
Москвы» Александр Куприянов 
вручил благодарности от мэра 
Москвы Сергея Собянина корре-
спондентам, которые выезжали 
в зону спецоперации. После на-
граждения зазвучали любимые 
всеми песни.Выступили не толь-
ко сотрудники газеты, но и го-
сти — композитор Николай Ро-
манов, а также режиссер Игорь 
Черницкий. А моряки-севасто-
польцы прислали видео с песней 
собственного сочинения.

Фотофакт

■ Год назад, 24 февра-
ля 2022 года, началась 
специальная военная 
операция. Наша страна 
долго предупреждала 
«западных партнеров» 
о том, что с интересами 
России нужно считаться. 
Но они, нагло обманы-
вая, продолжали гнуть 
антироссийскую линию. 
Пока бойцы группировок 
Z, О и V на фронте брали 
опорники украинских на-
ционалистов, жгли танки 
и сбивали самолеты, в тылу 
сформировалось, причем 
само, без указки «сверху», 
массовое движение помощи 
фронту. Которое окрестили 
«группировкой D».  Практи-
чески с самого начала к это-
му движению присоедини-
лась и «Вечерняя Москва». 
Ее «подшеф-
ными» стали 
моряки Чер-
номорского 
флота, охра-
няющие мор-
ские грани-
цы страны, 
и  м о р п е х и 
флота Север-
ного, которые сражаются 
сейчас на Южном направ-
лении. На днях ребятам «за 
ленточкой» дошел наш оче-
редной груз — дизельный 
генератор, рации, теплови-
зор, внешние аккумулято-
ры, батарейки, аптечки, ле-
карства и различные пред-
меты личной гигиены. Это 
далеко не первая и уж точно 
не последняя посылка для 
наших бойцов. 
— Все парни уверены: мы 
делаем правильное дело, 
защищаем народ и отста-
иваем интересы нашей 
страны, — рассказал «МВ» 
один из морпехов, Игорь 
«Медведь». — Мы гордимся 
той профессией, которую 
себе выбрали. А еще — рос-
сийским народом, всеми 

гражданами страны. Ведь 
огромную помощь и нам, 
и другим подразделениям 
на линии боевого сопри-
косновения оказывают как 
простые люди, так и многие 
организации, за что им и от 
всего личного состава, и от 
меня лично — огромная бла-
годарность. 
Девиз российских морпе-
хов — «Там, где мы, там — 
Победа» — уже не одну 
сотню лет наводит страх на 
самых разных противников, 
рискнувших покуситься на 
интересы нашей страны и ее 
граждан. Да, парням бывает 
непросто. Но они, несмотря 
ни на что, уверены в том, что 
их дело — правое, а Победа 
будет за Россией. 
— Во время боевых задач, 
конечно, мы регулярно стал-

киваемся с трудностями. 
Противник ведет по нам ар-
тиллерийский огонь, пыта-
ется выследить и атаковать 
с помощью беспилотников 
или высадить десант. Но 
никто у нас духом не падает 
и каждый знает, за что сра-
жается. Мы выполним свой 
долг! — заключил морпех 
с позывным «Медведь». 
Ну а мы, в свою очередь, 
продолжим помогать фрон-
ту чем можем. И призываем 
делать то же самое всех, для 
кого слова «Родина» и «па-
триотизм» — не пустой звук. 
Ведь сильный и сплоченный 
тыл — то есть мы с вами — 
это поддержка и опора на-
ших бойцов на передовой. 
Алексей Зернаков
vecher@vm.ru

19 февраля 2023 года. Морпехи благодарят коллектив 
газеты, ее читателей и моряков за доставку им 
очередного гуманитарного груза  

Каждый знает, 
за что сражается

СVои люди

Вот мой билет, 
хочу
амулет

Массовое движе-
ние помощи фронту 
окрестили «группи-
ровкой D»

Посетительница 
музея 
«В тишине» 
Мария Айзина

В выходные дни 
многие музеи 
столицы будут 
работать 

Шеф-редактор газеты «Москва. Центр» Ирина Зернакова спела под гитару 
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Год назад началась специ-
альная военная операция. 
Именно военная операция, 
а не война, как подчеркива-
ют российские официаль-
ные лица. Но по значению 
для истории специальная 
операция далеко превос-
ходит многие масштабные 
войны. Очевидно, что мир 
после СВО никогда не бу-
дет таким, каким был до 
ее начала. Тектонические 
изменения можно связать 
главным признаком — раз-
рушение однополярного 
мира с бесспорным домини-
рованием США.
Формальным итогом ми-
нувшего года стало вхожде-
ние в состав России четырех 
новых регионов — Донецкая 
и Луганская народные респу-
блики, Херсон-
ская и Запорож-
ская области. 
Это 20% терри-
тории и населе-
ния Украины. 
И ,  к о н е ч н о , 
значительный 
п р о м ы ш л е н -
ный потенциал, 
который еще предстоит вос-
становить. Последнее время 
на Донецком и Луганском 
фронтах идут позиционные 
бои, Российская армия не-
умолимо теснит противни-
ка, освобождая новые на-
селенные пункты. Стороны 
конфликта усиленно зани-
маются укреплением форти-
фикационных сооружений, 
чему на первых порах мы 
особого внимания не уделя-
ли. А это говорит о том, что 
противники предполагают 
затяжной конфликт. По-
литологи упорно говорят 
о масштабном наступлении 
и контрнаступлении, что 
можно отнести к неизбеж-
ным методам пропаганды 
и контрпропаганды. Изме-
нит ли ситуацию поставка 
боевой техники с Запада — 
вопрос, не имеющий четко-
го ответа. Реальные масшта-
бы и качество поставок, судя 
по всему, значительно усту-
пают аппетитам Киева. Кро-
ме того, у противника, коим 
для нас стал объединенный 
Запад, имеются основания 
опасаться, что Россия приме-
нит новейшие вооружения, 
которые пока зачехлены 
в ангарах.
Значительные изменения 
произошли на геополити-
ческой арене. Да, около 
50 стран поддерживают по-
зицию Запада, но Россия не 

осталась в изоляции. После 
начала СВО Россия столкну-
лась с беспрецедентным эко-
номическим давлением. На 
Россию наложено 15 тысяч 
экономических рестрик-
ций во многих областях 
экономики. Поначалу было 
нелегко, но санкции оказа-
ли эффект оздоровляющей 
прививки. Во многих сферах 
Россия перешла на режим 
импортозамещения, вышла 
на новые энергетические 
рынки и, по прогнозам на-
ших же недругов, находится 
в лучшем положении, чем 
ведущие страны Запада. 
Можно сказать, «адские» 
санкции оказались для их 
вдохновителей выстрелом 
в свое копыто. Совсем не-
давно большинство стран 

смотрели в рот 
Америке, слов-
но кролик, ко-
торый загип-
нотизиров ан 
глотательными 
д в и ж е н и я м и 
удава. Однако 
за этот год мир 
изменил ориен-

тацию. Центр тяжести сме-
стился, происходит быстрая 
смена полюсов притяжения, 
что касается даже нефтяных 
шейхов, которые десятиле-
тиями следовали в фарва-
тере западной политики. 
Растет авторитет созданных 
при участии России между-
народных объединений 
ШОС и БРИКС, в которые 
собираются вступить новые 
члены. Итогом года является 
разрушение доверия России 
к западной элите. Слагае-
мых целый воз. Политики 
всех мастей задыхаются от 
русофобской астмы. Лиде-
ры Германии и Франции 
признаются, что они рас-
сматривали Минские согла-
шения не как шаг к мирно-
му урегулированию, а как 
возможность для вооруже-
ния Украины для прямого 
столкновения с Россией. 
Террористический подрыв 
газопроводов в Балтийском 
море, что стало самым круп-
ным в истории разрушени-
ем промышленной инфра-
структуры. Циничное игно-
рирование разоблачитель-
ных фактов и нежелание 
провести расследование. 
Без переговоров разрешить 
конфликт невозможно. Но 
непонятно, как садиться за 
стол с политиками, которые 
ставят целью не договорить-
ся, а обмануть.

Доверие России к элите 
Запада разрушено

Сергей Лесков
Обозреватель

НАДО ПОНИМАТЬ 

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»
■ 24 февраля будет 
ровно год, как нача-
лась специальная во-
енная операция России 
на Украине. Эксперты 
рассказали «Вечерке», 
как изменились страна 
и мир за это время. 

Игорь Коротченко
Главный редактор 
журнала 
«Национальная 
оборона»

Один из главных выводов 
прошедшего года — нам 
нужно срочно укреплять 
Вооруженные силы. Во-
первых, увеличивать их 
численность, потому что 
угроза НАТО из гипотети-
ческой стала практической. 
Альянс фактически с нами 
уже воюет. Во-вторых, нам 

нужно налаживать выпуск 
наиболее востребованных 
в современной войне во-
оружений: артиллерии, ре-
активных систем залпового 
огня и беспилотников. Еще 
до начала СВО было ясно, 
что беспилотники станут 
одним из главных козырей 
на поле боя, но отдельные 

военные чиновники, как 
выяснилось, об этом даже 
не догадывались. Надеюсь, 
что верховный главноко-
мандующий как минимум 
с ними побеседует.

Богдан Безпалько
Член Совета 
по межнациональ-
ным отношениям 
при президенте РФ

Главный по-
литический 
итог — Россия 
начала исто-
рическое вос-
соединение 
з емель,  что 

является важнейшим со-
бытием. Второй итог года: 
стартовала так называемая  
эпоха отложенных войн. 
История показывает, что 
распад империй практиче-
ски всегда сопровождается 
войнами. СССР распался 
относительно мирно, но — 
лишь потому, что войны бы-

ли перенесены в будущее. 
И вот их время пришло.  Что 
касается экономики, то за 
прошедший год мы расста-
лись с иллюзией, что в ми-
ре существует свободный 
рынок. На самом деле, как 
выяснилось, здесь тоже дей-
ствует право сильного, ко-
торый заставляет мир тор-
говать по своим правилам.

Георгий Федоров
 Руководитель 
Центра социальных 
и политических 
исследований 
«Аспект»

Год спецоперации показал, 
что эта история — надол-
го. Победить украинский 
национализм мы в состоя-
нии, но Запад будет делать 
все, чтобы конфликт под-
держивать — к этому нуж-
но быть готовыми. Второй 

важный итог: мы лишились 
иллюзий, что можем с Запа-
дом жить в мире и быть его 
частью. Нет, это не так. За-
пад, как выяснилось, готов 
видеть Россию лишь в каче-
стве вассала — как, напри-
мер, Украину. И чтобы этот 
вассал четко выполнял их 
приказания. Никакой дру-
гой роли для нас не пред-
усмотрено. Третий важный 
итог: мы наконец-то приш-
ли к пониманию, что пора 
менять и элиту — потому 
что огромная ее часть про-
западная. Также необходи-
ма смена и социального, 
и экономического курса 
развития государства. Мы 
должны опираться лишь 
на собственные ресурсы 
и не надеяться в мире ни на 
кого. Или мы становимся 
самостоятельным центром 
силы, или чьими-то слуга-
ми с минимумом прав. Тре-
тьего не дано.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Год свершений, 
боли и надежд
Наша страна встала на трудный путь обновления

6 февраля 2023 года. Российские танкисты в южном секторе спецоперации

Мы поняли, что на-
деяться можно 
лишь на свои силы 

Прямая 
речь

Основной итог года — 
Россия выяснила, что 
она есть. Мы наконец-
то отказались от иллю-
зии, что можно раство-
риться в Западе, стать 
частью мифического 
«цивилизованного ми-
ра». Нет, нельзя. Мы — 
Россия, и мы сами 
по себе. Наши элиты 
наконец-то начали это 
понимать, хотя не все 
и не до конца. Но про-
цесс идет. Главный 
экономический итог: 
мы оказались настоль-
ко самодостаточны, 
что смогли противо-
стоять даже самым 
серьезным, ранее не-
виданным санкциям. 
Главный военный 
итог: наша армия ока-
залась не так сильна, 
как мы рассчитывали. 
Однако мы все равно 
в силах успешно про-
тивостоять странам 
НАТО. 

Дмитрий 
Журавлев
Политолог

АТЬ 

Цифра

процентов россиян 
довольны промежу-
точными итогами 
спецоперации России 
на Украине. Такие 
результаты показал 
опрос ВЦИОМ.

8 0

Глава Госдепа США 
Энтони Блинкен ут-
верждает, что США 
не рекомендуют ВСУ 
вторгаться в Крым. 
Американские власти 
сомневаются в воз-
можностях Киева.
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■ Вчера президент 
Российской Федерации 
Владимир Путин обра-
тился с посланием к Фе-
деральному собранию. 
«Вечерка» собрала глав-
ные цитаты из выступле-
ния главы государства. 

Социальный вопрос
■ Мы начали и будем нара-
щивать масштабную про-
грамму социально-эконо-
мического восстановления 
и развития новых субъектов 
Федерации. 
■ Предлагаю создать спе-
циальный адресный фонд. 
Его задачей будет помощь 
семьям погибших военных 

и ветеранам СВО. В этом го-
ду фонд должен быть развер-
нут во всех регионах страны.
■ Считаю необходимым 
установить для всех воен-
нослужащих регулярный 
отпуск не реже чем раз в пол-
года на 14 дней. В том числе 
для добровольцев.
■ С 1 февраля материнский 
капитал в России вновь 
проиндексирован. Как мы 
и говорили, на величину 
фактической инфляции 
за прошлый год, то есть на 
11,9 процента. Предлагаю 
предоставлять материнский 
капитал в Донецкой и Луган-
ской народных республиках, 
Запорожской и Херсонской 
областях семьям, в кото-
рых дети родились начиная 
с 2007 года, то есть с того 
момента, как эта программа 
начала действовать по всей 
России.
■ С начала текущего года 
МРОТ проиндексирован на 
6,3 процента. Предлагаю 
с 1 января следующего года 
вдобавок к запланирован-
ному повышению провести 
еще одно на дополнитель-
ные 10 процентов. Таким 
образом, минимальный раз-
мер оплаты труда вырастет 
на 18,5 процента и составит 
19 242 рубля.
■ Предлагаю увеличить 
размер социального нало-
гового вычета по расходам 
на обучение детей с нынеш-
них 50 тысяч до 110 тысяч 
рублей в год, а по расходам 
на собственное обучение, 
а также на лечение и при-

Победить Россию невозможно 
Важные тезисы послания Владимира Путина Федеральному собранию

21 февраля 2023 года. 
Президент 
Владимир Путин 
в Гостином Дворе

Цифра

процентов составит 
дополнительная ин-
дексация МРОТ в янва-
ре 2024 года.

1 0

Прямая 
речь

Большинство экспер-
тов сходились во мне-
нии, что во время 
послания не будет ни-
каких кардинальных 
заявлений. Не будет 
сенсаций. Это не в сти-
ле Путина. Когда все 
ждут, он этого не де-
лает. Он делает, когда 
не ждут. Такой стиль 
разведчика. Политика 
как спецоперация.

Сергей Марков
Политолог

При 
параде 
В этом году для пред-
ставителей средств 
массовой информации 
был введен дресс-
код. Эти же правила 
распространяются 
и на гостей послания.
■ Мужчины. Реко-
мендуется надевать 
брюки, рубашку, пид-
жак, желательно быть 
в галстуке. Следует вы-
бирать однотонные, 
неяркие цвета. Из обу-
ви рекомендуется на-
девать ботинки.
■ Женщины. Реко-
мендуется надевать 
строгие платья, юбки 
длиной не выше ко-
лен. Глубокий вырез 
при этом не допуска-
ется. Также можно но-
сить костюмы, брюки, 
пиджаки, а «яркие цве-
та допустимы в преде-
лах разумного». 

усилия ради поддержания 
одного высшего права — 
права России быть сильной.
■ Мы не воюем с народом 
Украины. Сам народ 
Украины стал залож-
ником киевского ре-
жима и его западных 
хозяев, которые фак-
тически оккупиро-
вали эту страну в по-
литическом, воен-
ном, экономическом 
смысле, десятилетия-
ми разрушали украинскую 
промышленность, грабили 
природные богатства.
■ Мы идем только вперед 
благодаря преданности Ро-
дине, воле и нашему един-
ству. Эта сплоченность про-
явилась буквально с первых 
дней спецоперации.
■ Сейчас плечом к плечу на 
передовой сражаются воины 

из всех регионов нашей мно-
гонациональной Родины. Их 
молитвы звучат на разных 
языках, но все они за Победу, 

за боевых товарищей, 
за Родину! 
■ Знаю, как пись-
ма детей согревают 
фронтовиков. Они 
берут письма с собой 
в бой, ибо чистота 
детских пожеланий 
укрепляет настрой. 

Ядерный паритет 
■ В США идет разработка 
новых типов ядерных бое-
припасов. В этой ситуации 
Министерство обороны 
России и Рос атом должны 
обеспечить готовность к ис-
пытанию российского ядер-
ного оружия. Первыми мы, 
разумеется, этого делать не 

будем. Но если США прове-
дут испытания, то и мы про-
ведем. 
■ Нам стратегическое пора-
жение хотят нанести и лезут 
на наши ядерные объекты. 
В этой связи вынужден за-
явить сегодня о том, что Рос-
сия приостанавливает свое 
участие в Договоре о стра-
тегических наступательных 
вооружениях. Повторю, не 
выходит из договора, нет, 
а именно приостанавливает 
свое участие.

Экономику 
не сломить 
■ Наша экономика оказа-
лась сильнее западных санк-
ций. ВВП в 2022 году снизил-
ся на 2,1%, это самые свежие 
данные, хотя в марте 2022-го 
нам предрекали обвал.
■ Многие базовые граждан-
ские отрасли отечественной 
экономики не сократили, 
а нарастили объем про-
изводства. Объемы ввода 
жилья впервые превысили 
100 млн квадратных метров.
■ Мы добились снижения 
безработицы, несмотря на 
все сложности — рынок тру-
да стал более комфортным, 
чем был ранее. 
■ Изменения в экономи-
ке — жизненная необхо-
димость, которая меняет 
положение дел в лучшую 
сторону. 

Молитвы воинов 
звучат на разных 
языках, но все 
они за Родину! 

обретение лекарств с 120 до 
150 тысяч рублей. 13 про-
центов этих повышенных 
сумм государство вернет 
гражданам из уплаченного 
ими подоходного налога.

Единство народа
■ В деле защиты России мы 
все должны соединить свои 

Правда 
за нами!
Владимир 
Путин
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Страницу подготовила 
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru
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■ «Вечерка» собрала 
правила Великого поста.
Из рациона исключают:
■ мясо и птицу;
■ мясные полуфабрикаты 
и колбасные изделия;
■ молоко и кисломолочные 
продукты, включая и сыр; 
■ яйца; 
■ алкоголь (кроме вина в от-
дельные дни).
— Не надо никого обманы-
вать, — рассказывает повар 

Татьяна Иваненко. — Все 
знают, что в покупную сдо-
бу и кондитерские изделия 
кладут и сливочное масло, 
и яйца. Употреблять эти про-
дукты в это время не стоит. 
А вот дома, в положенные 
дни, очень даже к месту 
будет постный пирог, сде-
ланный с любовью. Посмо-
трите, какое разнообразие 
начинок возможно: карто-
фель, капуста, морковь, тык-

По дороге 
к Пасхе  
В этом году Пасха бу-
дет 16 апреля, так что 
поститься необходимо 
по 15 апреля включи-
тельно. Постящимся 
нужно помнить: 
■ до поста надо на-
чинать потихоньку 
отказываться от тех 
продуктов, что будет 
не положено есть;  
■ добавляйте обяза-
тельно в рацион раз-
ные фрукты и овощи. 
Прислушивайтесь к се-
бе: помните, что рез-
кий отказ от мясного 
может быть воспринят 
организмом как стресс 
и спровоцирует обо-
стрение хронических 
болезней; 
■ не следует поститься 
пожилым, детям, бе-
ременным женщинам, 
тяжело болеющим.  

■ В понедельник, 27 фев-
раля, у православных 
верующих начинается 
Великий пост, который 
продлится до 15 апреля. 
Священнослужители 
из года в год повторяют, 
что главное в посте — 
врачевание души, ее обо-
гащение духовностью 
и силами молитвенных 
слов, а вовсе не «диета 
без мяса», как полагают 
некоторые.  

Ставьте 
адекватные цели 
В православном календаре 
период Великого поста пред-
варяют три специальные не-
дели, которые постепенно 
настраивают верующих на 
святую Четыредесятницу — 
Великий пост. Подготовкой 
к посту становится и раз-
гульная Масленая неделя. 
В проповедях в храмах часто 
можно услышать такое сло-
восочетание, как «постовой 
подвиг». Священники по-
вторяют — не стоит воспри-

Тело 
укрепить, 
очистить 
мысли
Соблюдаем правильно 
православный пост

Прихожанка во время 
богослужения 
в храме Христа 
Спасителя

По полочкам

Пеките овощные пироги

Прямая 
речь

Великий пост — время, 
когда каждый право-
славный христианин 
должен остановиться 
на время, оглянуться 
назад и подумать 
о своей жизни, вспом-
нить о том, что он 
рожден для Царства 
Небесного. Проанали-
зировав свои поступ-
ки, отношение с людь-
ми, человек должен 
сделать попытку 
исправления своего 
жизненного пути. Пост 
заключается в преоб-
ражении внутреннего 
человека, что способ-
ствует соединению нас 
со Христом. 

Николай 
Лищенюк
Диакон 

Сладкий картофельный пирог прекрасен в пост

Цифра

недель (седмиц) длится 
Великий пост. Самой 
строгой считается по-
следняя — Страстная. 

7

Блюда из рыбы разре-
шены во время Велико-
го поста на Благовеще-
ние (7 апреля) и в Верб-
ное воскресенье 
(9 апреля). В Лазареву 
субботу, перед Верб-
ным воскресеньем, до-
зволено есть икру рыб, 
но не саму рыбу. 

Факт

нимать эти слова буквально. 
И постановка перед собой 
каких-то нереальных задач 
тоже вряд ли имеет смысл: 
пост требует напряжения, 
но адекватного. Пусть луч-

ше ваши силы будут затра-
чены на духовную, глубокую 
работу. 

Отпустить обиды 
«Не человек для поста, 
а пост — для человека» — та-
кова главная суть Великого 
поста. Вступая в пост, следу-
ет оставить все обиды, злобу 
в прошлом. Поэтому так важ-
но перед постом попросить 
прощения у близких, прими-
риться с теми, кто был оби-
жен вами, или даже с теми, 
кто, возможно, обидел вас.  

Можно готовить 
на масле
У мирян каждый год возни-
кают вопросы относительно 
нескольких продуктов — 
можно их употреблять или 
нет. Например, раститель-
ное масло — как с ним быть? 
Ответ прост. Миряне могут 
спокойно готовить на нем, 
это не «запретный продукт», 
но в первую и последнюю 
недели поста от него все же 
лучше отказаться. 
Строго постящимся расти-
тельное масло можно при-
нимать только по выходным, 
а еще 5 апреля (день стояния 
Марии Египетской).  

Будьте честны
Обратиться к верующим со 
словами о Великом посте 
мы попросили заместителя 

председателя Издательско-
го совета РПЦ иеромонаха 
Макария (Комогорова).
— «Возсия весна постная, 
цвет покаяния...» — таки-

ми словами святая церковь 
вдохновляет верующих 
к прохождению поприща 
Великого поста. Это особен-
ное время, которое предла-
гается всем верующим для 
углубления в свое сердце 
и очищения его от всякой 
скверны греха. Пост — это 
отказ от «скоромной» пищи, 
увеселений и развлечений, 
но в первую очередь церковь 
призывает нас отказаться 

от лжи, ненависти, вражды 
и гордости. Именно такой 
пост поможет каждому всту-
пить на путь духовного со-
вершенствования, борьбы 
со страстями и греховными 
привычками, а «сердце со-
крушенное и смиренное бог 
не уничижит» (Пс. 50:19). 
И непременно самоуглубле-
ние должно сопровождать 
доброделание: дела мило-
сердия и любви к ближнему, 
поскольку только «подавший 
чашу воды жаждущему» 
(Мф.10:42) может рассчи-
тывать на милосердие бо-
жие. Если не делаем добрых 
дел, не стоит ждать доброго 
отношения от создателя, 
потому что он прощает нам 
все согрешения наши, если 
только и мы простим всем 
нашим обидчикам все оби-
ды, причиненные нам. И от-
сюда начинается восхожде-
ние к небу.

Обязательно накануне попро-
сить прощения у близких 
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Страницу подготовила
Ольга Кузьмина
vecher@vm.ru

ва, грибы, яблоки, в иные 
дни и рыба тоже. 
Татьяна советует не забы-
вать о прекрасных гарнирах 
из овощей и риса. 
— Многие люди боятся на-
чинать поститься просто 
потому, что они привыкли 
злоупотреблять едой, прида-
вать ей некое особое значе-
ние. За время поста многие 
расстаются и с этим заблуж-
дением, — уверена Татьяна. 
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■ Из-за проблем с экс-
портом у российских 
аграриев скопилось боль-
шое количество картофе-
ля на складах. Вчера это 
обсуждали на совещании 
в Минсельхозе. «МВ» 
узнала, как будут решать 
проблему и скажется ли 
ситуация на ценах. 
По словам председателя 
правления Руспродсоюза 
Дмитрия Леонова, глав-

ная проблема заключается 
в том, что страна импорти-
рует много картофеля из 
других стран — Белоруссии, 
Египта и Азербайджана.
— У него более привле-
кательный внешний вид, 
поэтому магазины заинте-
ресованы в покупке ино-
странной продукции. Сей-
час ведомство думает над 
тем, чтобы ограничить его 
импорт, и мы, фермеры, это 
решение поддержим, — до-
бавил Леонов. 
Еще одной проблемой за-
стоя картофельных запа-
сов стала низкая цена из-за 
большого количества пред-

ложений. Сейчас килограмм 
стоит около 22 рублей на оп-
товых рынках и 32 рублей — 
в розничных магазинах.
— Уверен, для покупателей 
ситуация поменяется только 
в лучшую сторону — сейчас 
картофель продолжает де-
шеветь. Думаю, многие оте-
чественные предприятия 
согласятся поставлять его 
по еще более низкой цене, 
чтобы освободить скла-
ды, — рассказал фермер 
Иван Слободянюк. 

■ В период Масленицы 
так называемый индекс 
блинов вырос на восемь 
процентов. Такие данные 
вчера привели аналити-
ки. «Вечерка» узнала, 
какие ингредиенты по-
дорожали больше всего 
и на что стоит обращать 
внимание при покупке.
По словам торгового пред-
ставителя одного из крупных 
продуктовых ретелейров 
Анны Смольяновой, поми-

мо повышения цен на такие 
продукты, как соль, сахар, 
мука и молоко, сильно под-
нялись в стоимости и начин-
ки для блинов.
— Больше всего это кос-
нулось, конечно же, икры. 
Ее цена с та ла выше на 
50–70 руб лей за 150 грам-
мов. На втором месте — ва-
ренье. Его цена выросла на 
30–40 руб лей, — отметила 
эксперт.
Чтобы сэкономить, лучше 
всего закупать ингредиенты 
для начинки в интернете, так 
как там если и поднимают 
цену, то гораздо в меньшем 
объеме, чем в розничных 
магазинах.
А вот как выявить 
некачественную 
мучную смесь для 
приготовления 
блинов, рассказа-
ли в Роскачестве. 
Так, в составе 
качественного 
продукта обяза-
тельно должны 
присутствовать 
яичный поро-
шок, сахар, соль 
и сухое молоко.
— Конечно, визуально не 
так просто отличить пло-
хой продукт. Но если при 
приготовлении ваши бли-
ны быстро разваливаются 
и имеют посторонний вкус 
и запах, то смесь для их при-
готовления некачественная. 
Это объясняется слишком 
высоким содержанием соли 
и наличием пестицидов.

Цены 
горячие, 
как блины 
Масленая неделя 
началась с подорожаний  

Экспертно 

Картошка 
будет наша 

Прямая 
речь

Сильнее всего под-
скочила цена на соль 
(+16,5%), сахар 
(+10,9%) и муку 
с молоком (+10,9%). 
Главная причина по-
дорожания — в повы-
шенном спросе. Соль 
и сахар — это товары 
первой необходимо-
сти, поэтому в период 
праздников цены на 
них всегда поднима-
ются больше всего. 
Зато благодаря пере-
стройке логистики по-
дешевело подсолнеч-
ное масло (–1,6%).  

Александр 
Цапликов
Экономист

Творог
Цена на творог в период праздника практически 
не изменилась и сейчас составляет 100 рублей 
за 180 граммов, а неделей ранее — 98 рублей 
за аналогичный объем.
На 0,5 кг блинов — 120 г

Соль 
Наравне с сахаром в Мас-
леницу подорожала и соль. 
Стоимость 1 кг — 32 рубля, 
до праздника его цена бы-
ла 22–25 рублей. 
На 0,5 кг блинов —
2–3 г (1/2 ч. л.)

Сахар
Сахар —один из самых ходовых то-
варов, поэтому в преддверии празд-
ников он дорожает одним из первых. 
Сейчас пакет сахара (1 кг) 
стоит 60 рублей, а не-
делей ранее — 
42–45 рублей. 
На 0,5 кг бли-
нов — 30 г 
(2 ст. л.) 

Масло
Пока что масло — это один из самых дешевых 
ингредиентов для выпечки блинов. Сейчас 
литр подсолнечного масла стоит около 100 руб-
лей, а 180 граммов сливочного — 150 рублей. 
До праздника цены были даже выше — 
на 2–3 рубля. 
На 0,5 кг блинов — 30 г (2 ст. л.) 

Мука
Пакет муки для выпечки блинов (1 кг) 
стоит в среднем 55–75 руб лей, не-
делей ранее разброс цен был иным — 
50–65 рублей.
На 0,5 кг блинов — 250 г 

Страницу подготовила
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

80 граммов сливочного — 150 рубллей, а18 лей. 
дника цены были даже выше — До празд
убля. на 2–3 ру
кг блинов — 30 г (2 ст. л.) На 0,5 к

Молоко
Стоимость бутылки молока 
(1 л) — 79 рублей. До Масле-
ной недели его цена была 65–
70 рублей. Это один из самых 
подорожавших продуктов.
На 0,5 кг блинов — 500 мл

Красная икра
Это один из самых популярных видов 
начинки для блинов, а также один 
из самых дорогих. Сейчас цена банки 
красной икры (100 г) составляет 
550 рублей, неделей ранее — 480–500.

Понадобится — 200 г

р ( )
а не-

Варенье
Самыми популярными 
в праздник считаются 
клубничное и вишне-
вое варенье. Сейчас 
цена за банку (300 г) 
составляет в среднем 
150–200 рублей. 
Неделей ранее — 
140–180 рублей.
Понадобится —150 г

После 
праздника 
стоимость 
продуктов 
вернется 
к норме 

Повар-кондитер Глеб Урбанский испек блины с джемом
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Милый цветочек 
Пора вспомнить про женствен-
ные приталенные платья, по-
крой «солнце», выполненные 
из легких тканей с цветоч-
ным принтом (на фото 
слева). Это может быть 
мелкий цветочек — тог-
да образ будет нежнее, 
а могут быть крупные 
акценты.

Милый цвето
Пора вспомнить про женс
ныеприталенные платья
крой «солнце», выполн
из легких тканей с цв
нымпринтом (на фо
слева). Это может 
мелкий цветоче
да образ будет 
а могут бытьк
акценты.

Весна наступает на 
пятки — до марта 
осталась всего не-
деля! Пора обра-
титься к сезонным 
трендам — вме-
сте со стилистом 
и модельером 
Назом Маером 
(на фото вни-
зу) закупаемся 
стильными веща-
ми на все случаи 
жизни. 
Сразу скажу про главный 
антитренд весны. Это цвет 
фуксия (очень яркий розо-
вый), который в прошлом 
году был су-
перпопуляр-
н ы м .  Э т о й 
весной пред-
почтение бо-
лее нежным 
о т т е н к а м : 
пыльная ро-
за, пастель-
ные тона. То же коснется 
и желтого — приятный 
мягкий тон входит в весен-
не-летний период. Обрати-
те внимание на цветочные 
принты — их мало точно 
не будет. Крупный, мелкий 
цветочек на платьях, юб-
ках, даже на пальто будут 
выглядеть свежо и добавят 
прекрасной половине чело-
вечества женственности. 
Также в моду входят вещи 
с заниженной талией. За-
вышенная больше не будет 
столь актуальной. 
Что касается мужчин. Весну 
встретить можно в джин-
се — выбирайте костюмы, 
пиджаки, комбинезоны. 
Если вы любите классику, 
но хотите разнообразия, то 
берите на вооружение со-
четание привычных костю-
мов с яркими рубашками, 
с вышивкой, принтами, 
аппликациями. При этом 
в образе смело подчер-
кивайте свою муже-
ственность,  используй-
те аксессуары — часы, 
галстуки. 

Весна 
идет, 
джинсе 
дорогу! 

Подготовила Кристина Дегтярева; vecher@vm.ru
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Акцент на галстук 
Да, мужчинам, чтобы разнообразить классический об-
раз, можно выбрать галстук, который тоже внезапно вер-
нулся, с необычным принтом (на фото слева). Без пере-
бора, но та же абстракция добавит цвета. 

Вторая кожа
Одежда из экокожи и натуральной кожи 
для ранней весны — настоящая находка. 
Платья самых разных покроев, юбки (на фо-
то слева), шорты, пиджаки, топы из ко-
жи — в массмаркете можно найти очень 
интересные и недорогие модели. Такие из-
делия хорошо сочетаются с футболками. 

Жилет всемогущий
Важнейший женский тренд весны — жилетки. Они могут быть 
вязаными (на фото слева), классическими, с кружевными 
вставками. А еще лучше, если это будет не привычный брючный 
костюм с пиджаком, а именно с жилетом. Если выбираете темные 
и неяркие цвета таких вещей, то экспериментируйте с цветами 
и принтами рубашек.

Зато все 
поместится
Если говорить о глав-
ной сумке 2023 года, 
то забываем про ма-
ленькие модели. Сумка 
становится большим 
акцентом. Это модели, 
которые больше похожи 
на мешки на плечо 
(на фото слева).

Из верхней одежды уже который год палочка-вы-
ручалочка — плащ с отложным воротом, поясом, 
ремнями на рукавах и пуговицами. 

Такая разная бахрома
Бахрома не первый сезон в моде, 
но в этом году массмаркет заполнили 
варианты рубашек (на фото вверху), 
платьев, обуви, брюк с ней. Причем бах-
рома отлично уживается в образах с три-
котажными и вязаными платьями.

р ,
пиджаки, комбинезоны. 
Если вы любите классику, 
но хотите разнообразия, то 
берите на вооружение со-
четание привычных костю-
мов с яркими рубашками, 
с вышивкой, принтами, 
аппликациями. При этом 
в образе смело подчер-
кивайте свою муже-
ственность,  используй-
те аксессуары — часы, 
галстуки. 

Вот так 
сапожки
Представить женский 
гардероб без стильных 
сапог весной невозможно. 
Упор делаем на ботфор-
ты и сапоги с прямым 
голенищем — не важно, 
на каблуке или на плоской 
подошве (на фото вверху), 
которая, конечно, будет 
удобнее.

Стеганый 
вариант 
Стеганая ткань 
продолжает удер-
живать популяр-
ность. В этом году 
она представлена 
в формате оверсайз 
(объемных) курток, 
бомберов и пальто 
(на фото вверху).

Платформу 
потолще
Самой актуальной 
и, кстати, практичной 
этой весной женской 
обувью станет та, что 
на толстой платформе 
а-ля «трактор». Чем 
массивнее, тем лучше. 
Их можно смело соче-
тать и с платьями. Туда 
же относятся модели 
на устойчивом каблуке 
(на фото справа). Вы-
бирайте обувь с широ-
кими ремешками.
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Миллион вариантов
Пальто этой весной стоит выбирать 
классического кроя из добротной ткани, 
с хорошим кроем по фигуре. Главный 
акцент — принты и цвета. Фаворитом 
стали клетчатые пальто, также гусиная 
лапка (на фото вверху), шахматка. Цве-
та можно смело брать поярче. В конце 
концов — весна пришла!
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Сплошное 
плиссе
Плиссировка всегда 
выглядит женствен-
но и свежо. Сейчас 
много вариантов 
юбок (на фото сле-
ва) и платьев с ори-
гинальным кроем 
и асимметрией. 
В сочетании с клас-
сическим пиджаком 
смотрится очень 
интересно.

Карманы побольше
Брюки карго (на фото вверху) в этом 
сезоне для мужчин — супернаходка. 
Это мешковатые просторные штаны, 
у которых, помимо обычных, есть еще 
большие накладные карманы по бокам.  
Они бывают цвета хаки, темно-синего, 
с камуфляжным принтом. 

Возвращение клеша
Да, вспоминаем начало 2000-х и по-
купаем джинсы клеш (на фото внизу) — 
не прогадаете. Они отлично подчеркива-
ют фигуру и сочетаются как с блузками, 
так и с джемперами и жилетками. 

Фуксия, которой в прошлом году было 
очень много, стала антитрендом 

руйте с цветами
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гинальным кроем 
и асимметрией. 
В сочетании с клас-
сическим пиджакоооммммоммом
смотрится очень 
интересно.

Колготки в тон
Возвращаются в моду и цветные 
колготки (на фото вверху), которые 
можно смело надевать в тон основ-
ного образа. Например, сочетать 
красное платье и такого же тона 
колготки. Обратите также внимание 
на ажурные и цветные варианты.

есные и нед
хорошо соч

нтере
делия 

ете можно на
дорогие модел
четаются с футб

Кепи в подарок
И мужчинам, и женщинам 
рекомендуется в этом сезоне 
обратить внимание на кепи 
(на фото внизу). Аксессуар 
идеально подойдет для про-
хладной весны.
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Милый цветочек 
Пора вспомнить про женствен-
ные приталенные платья, по-
крой «солнце», выполненные 
из легких тканей с цветоч-
ным принтом (на фото 
слева). Это может быть 
мелкий цветочек — тог-
да образ будет нежнее, 
а могут быть крупные 
акценты.

Милый цвето
Пора вспомнить про женс
ныеприталенные платья
крой «солнце», выполн
из легких тканей с цв
нымпринтом (на фо
слева). Это может 
мелкий цветоче
да образ будет 
а могут бытьк
акценты.

Весна наступает на 
пятки — до марта 
осталась всего не-
деля! Пора обра-
титься к сезонным 
трендам — вме-
сте со стилистом 
и модельером 
Назом Маером 
(на фото вни-
зу) закупаемся 
стильными веща-
ми на все случаи 
жизни. 
Сразу скажу про главный 
антитренд весны. Это цвет 
фуксия (очень яркий розо-
вый), который в прошлом 
году был су-
перпопуляр-
н ы м .  Э т о й 
весной пред-
почтение бо-
лее нежным 
о т т е н к а м : 
пыльная ро-
за, пастель-
ные тона. То же коснется 
и желтого — приятный 
мягкий тон входит в весен-
не-летний период. Обрати-
те внимание на цветочные 
принты — их мало точно 
не будет. Крупный, мелкий 
цветочек на платьях, юб-
ках, даже на пальто будут 
выглядеть свежо и добавят 
прекрасной половине чело-
вечества женственности. 
Также в моду входят вещи 
с заниженной талией. За-
вышенная больше не будет 
столь актуальной. 
Что касается мужчин. Весну 
встретить можно в джин-
се — выбирайте костюмы, 
пиджаки, комбинезоны. 
Если вы любите классику, 
но хотите разнообразия, то 
берите на вооружение со-
четание привычных костю-
мов с яркими рубашками, 
с вышивкой, принтами, 
аппликациями. При этом 
в образе смело подчер-
кивайте свою муже-
ственность,  используй-
те аксессуары — часы, 
галстуки. 

Весна 
идет, 
джинсе 
дорогу! 

Подготовила Кристина Дегтярева; vecher@vm.ru
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Акцент на галстук 
Да, мужчинам, чтобы разнообразить классический об-
раз, можно выбрать галстук, который тоже внезапно вер-
нулся, с необычным принтом (на фото слева). Без пере-
бора, но та же абстракция добавит цвета. 

Вторая кожа
Одежда из экокожи и натуральной кожи 
для ранней весны — настоящая находка. 
Платья самых разных покроев, юбки (на фо-
то слева), шорты, пиджаки, топы из ко-
жи — в массмаркете можно найти очень 
интересные и недорогие модели. Такие из-
делия хорошо сочетаются с футболками. 

Жилет всемогущий
Важнейший женский тренд весны — жилетки. Они могут быть 
вязаными (на фото слева), классическими, с кружевными 
вставками. А еще лучше, если это будет не привычный брючный 
костюм с пиджаком, а именно с жилетом. Если выбираете темные 
и неяркие цвета таких вещей, то экспериментируйте с цветами 
и принтами рубашек.
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то забываем про ма-
ленькие модели. Сумка 
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которые больше похожи 
на мешки на плечо 
(на фото слева).

Из верхней одежды уже который год палочка-вы-
ручалочка — плащ с отложным воротом, поясом, 
ремнями на рукавах и пуговицами. 

Такая разная бахрома
Бахрома не первый сезон в моде, 
но в этом году массмаркет заполнили 
варианты рубашек (на фото вверху), 
платьев, обуви, брюк с ней. Причем бах-
рома отлично уживается в образах с три-
котажными и вязаными платьями.
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голенищем — не важно, 
на каблуке или на плоской 
подошве (на фото вверху), 
которая, конечно, будет 
удобнее.

Стеганый 
вариант 
Стеганая ткань 
продолжает удер-
живать популяр-
ность. В этом году 
она представлена 
в формате оверсайз 
(объемных) курток, 
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массивнее, тем лучше. 
Их можно смело соче-
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Это мешковатые просторные штаны, 
у которых, помимо обычных, есть еще 
большие накладные карманы по бокам.  
Они бывают цвета хаки, темно-синего, 
с камуфляжным принтом. 
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Да, вспоминаем начало 2000-х и по-
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22 февраля 2023 года
Специальная вкладка

При финансовой поддержке 
Департамента средств массовой 
информации и рекламы  
города Москвы

Тайное 
становится 
явным 

Эксперты-
биологи 
помогают 
раскрыть 
преступления 
даже 
20-летней 
давности 

VII
Сотрудница экспертно-криминалистического центра УВД по Западному округу столицы майор полиции  Карина Хафизова уверена, что за биологической экспертизой будущее
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Большая часть экспозиции 
посвящена памяти воинов-
интернационалистов, слу-
живших в Афганистане. 
Сбором информации о них 
занимался ветеран МВД 
Юрий Фадеев. Он сам слу-
жил в Афганистане.
— Выяснив, что в Афгани-
стане погибли семь человек 
из Бутова, я разыскал их 
фотографии, и мы сдела-
ли стенды с информацией 
о каждом, — поделился 
Юрий. 
При поиске информации 
он познакомился с матерью 
пропавшего без вести Кон-
стантина Габараева. Жен-
щина хотела найти могилу 
сына, даже ездила для этого 
в Афганистан, но, увы, пои-
ски результата не дали.
— Теперь мы постоянно 
приглашаем ее на наши 
мероприятия, стараемся де-
лать все возможное, чтобы 

она не чувствовала себя оди-
нокой, — рассказал Юрий.
А с тех пор, как один из ак-
тивистов Совета ветеранов, 
Михаил Кононенко создал 
поисковый отряд «Ратник» 
и  стал выезжать со школь-
никами в места боев Вели-
кой Отечественной войны, 
в музее выставляют и вещи, 
которые поисковики нахо-
дят в Калужской и Тверской 
областях.
— На экскурсиях для школь-
ников мы в основном рас-
сказываем об участниках 
Афганской войны, — про-
должает Фадеев. — Но когда 
ребята видят экспонаты вре-
мен Великой Отечественной 
и узнают, что они найдены 
их сверстниками, у них воз-
никает интерес к истории. 
А некоторые даже записы-
ваются в поисковый отряд.
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

■ Московская полиция 
подвела итоги 2022 года 
и назвала самые безо-
пасные округа столицы. 
По данным ГУ МВД Рос-
сии по Москве, благодаря 
с лаженной работе с то-
личных полицейских уда-
лось добиться очередного 
снижения преступности 
на 3,8 процента. Также со-
кратилось число грабежей, 

хулиганств, краж и угонов 
автомобилей. Число нарко-
преступлений стало меньше 
на 5,8 процента. 
Улучшить ситуацию, как со-
общили в столичном Главке, 
удалось в том числе благо-
даря развитию программы 
«Безопасный город».
— С помощью камер город-
ского видеонаблюдения 
в прошлом году было 

раскрыто 9,1 тысячи пре-
ступлений, — сообщили 
в ГУ МВД России по Москве.
Все более безопасными 
становятся и московские 
дороги: число погибших 
и пострадавших в авариях 
снизилось на 9,4 процента.
— Большую роль, я думаю, 
сыграли комплексы виде-
офиксации. Когда водите-

лю начинают приходить 

«письма счастья» со штра-
фами, он поневоле начинает 
ездить по правилам, — рас-
суждает автоэксперт Виктор 
Гавриленко. 
А вот еще цифры, способные 
приятно удивить. В 2012 го-
ду в Москве зафиксирова-
ли 13 тысяч случаев угона, 
а в 2022-м — 10 лет спустя — 
число таких преступлений 
составило всего 948. В чем 

дело? Сейчас на дорогах сто-
лицы работает почти четыре 
тысячи камер. Комплексы 
видеофиксации помогают не 
только фиксировать наруше-
ния правил, но и отследить 
маршрут угнанной машины. 
— Нейросеть автоматиче-
ски проверяет автомобили 
и их госномера на соответ-
ствие учетным данным, — 

пояснил Виктор Гаврилен-
ко. — Если выясняется, что 
авто  едет с чужим госноме-
ром, полиции дается сигнал 
на задержание водителя. 
Данные с видеокамер по-
зволяют быстро вычислять 
квартирных воров, уличных 
хулиганов и карманников. 
Таким образом, высокие 
технологии позволяют де-
лать жизнь в столице без-
опаснее. 
Столичные полицейские 
также назвали округа с са-
мым низким числом совер-
шенных преступлений: это 
Зеленоград, ТиНАО и Юго-
Западный округ. А больше 
всего преступлений со-
вершается в ЦАО. В центре 
слишком большой людской 
трафик, что и сказывается на 
показателях 
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Город, где нечего бояться
Повышать уровень безопасности в столице помогает нейросеть

КОРОТКО

Пополнили ряды
В Центре профессио-
нальной подготов-
ки ГУ МВД России 
по Москве состоялся 
торжественный вы-
пуск 138 слушателей. 
Они прошли первона-
чальную подготовку 
и теперь будут служить 
в столичной полиции. 
Большая часть вы-
пускников — 111 чело-
век — пополнят ряды 
патрульно-постовой 
службы.

Случаются часто
В Общественной па-
лате России состоялся 
круглый стол, посвя-
щенный профилактике 
дистанционных пре-
ступлений. Как отме-
тил первый замначаль-
ника Главного след-
ственного управления 
столичной полиции 
Александр Галицкий, 
в Москве такие пре-
ступления составляют 
38 процентов от всех 
регистрируемых. 

Вернули деньги
Забывчивый 58-летний 
житель столицы оста-
вил в вагоне на Соколь-
нической линии метро 
сумку, где были доку-
менты и  75 тысяч ру-
блей. Этим воспользо-
вался 40-летний гость 
столицы из Ростовской 
области. Забрав деньги, 
он выкинул чужую сум-
ку и документы. Сто-
личным полицейским 
удалось разыскать 
похитителя и вернуть 
деньги владельцу. 

История

■ В годовщину вывода 
советских войск из Аф-
ганистана, 15 февраля, 
в Центре патриотиче-
ского воспитания райо-
на Северное Бутово быв-
шие афганцы провели 
патриотическое занятие 
для школьников. 
Перед ребятами выступил 
руководитель региональной 
общественной организации 
«Совет ветеранов боевых 
действий» генерал-майор 
в отставке Николай Тутрин.
— Ровно 33 года назад совет-
ские войска покинули Афга-

нистан, где до этого 10 лет 
подряд выполняли интер-
национальный долг, — рас-
сказал он школьникам. 
Боевой офицер, участво-
вавший в нескольких во-
енных конфликтах, после 
ухода в отставку понял, что 
молодое поколение мало 
знает о  тех событиях, по-
этому решил организовать 
в родном районе Северное 
Бутово центр патриотиче-
ского воспитания, 
а в нем открыть 
музей боевой 
славы. 

Интерес приходит 
во время похода 
в музей

Обилие видеокамер повлияло на улучшение ситуации на дорогах города — пострадавших в ДТП людей стало меньше
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2023 года. 
Ветеран МВД 
Юрий Фадеев 
в музее 
боевой славы
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— На практике были случаи, 
когда людям становилось 
плохо, и рядом никого, кро-
ме наших сотрудников, не 
было, поэтому такие навы-
ки помогли спасти чью-то 
жизнь, — поясняет Старцев. 
По всем предметам выпуск-
ники сдали зачеты. Теперь 
они получили допуск к ра-
боте и сегодня впервые выш-
ли на службу, чтобы внести 
свой вклад в обеспечение 
безопасности в столице. 
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Профилактика

■ Сотрудники 3-го регио -
нального отдела над-
зорной деятельности 
и профилактической 
работы Юго-Западного 
округа столицы провели 
для школьников занятие 
по пожарной безопасно-
сти в Центре содействия 
семейному воспитанию. 
Встречу приурочили 
ко Дню огнетушителя.
Инспектор Максим Рого-
жин рассказал ребятам, что 
160 лет назад, 7 февраля 
1863 года было запатенто-
вано устройство для туше-
ния пожаров. В этот день 
стали отмечать День огне-
тушителя. 
— Первый огнетушитель был 
порошковым. В России он 
впервые испытан в 1881 го-
ду. А вот пенный вариант 
изобрел россиянин Алек-
сандр Лоран, — рассказал 
Максим.  — Считаю, что это 

полезное изобретение необ-
ходимо в каждой квартире. 
Однако важно уметь им пра-
вильно пользоваться, чему 
огнеборцы и обучили на 
встрече школьников. 

Несколько советов по по-
жарной безопасности со-
трудники МЧС ЮЗАО дали 
и читателям «Вечерки». 
1) Есть порошковые и угле-
кислотные огнетушители. 

Их функции по тушению 
огня одинаковые. Разница 
между ними лишь в том, что 
порошковый стоит дешевле, 
однако при использовании 
оставляет больше пятен на 
коврах или полу. Учиты-
вайте это, когда будете вы-
бирать прибор для своей 
квартиры.
2) При использовании все 
огнетушители нужно дер-
жать рычагом вниз. И важ-
но запомнить, что пена не 
выходит сразу, необходимо 
подождать пять секунд.
3) Длина выходящей из ог-
нетушителя струи, как пра-
вило, не превышает трех 
метров. Поэтому при его 
использовании нужно на-
ходиться не очень далеко от 
огня, но все же на безопас-
ном расстоянии, чтобы не 
получить ожоги. 
Андрей Писарев
vecher@vm.ru

Московских школьников научили 
пользоваться огнетушителем

Спорт

■ Московская город-
ская организация 
спортивного общества 
«Динамо» в 16-й раз 
провела лыжную гонку 
памяти генерал-май-
ора Александра Афони-
на, который руководил 
Комендантским управ-
лением ФСБ России.
На старт вышли более 
1500 профессиона лов 
и любителей в возрасте от 
3 до 82 лет. 
— Эти состязания про-
водятся в год столетия 
спортобщества «Дина-
мо», которое мы отметим 
18 апреля, — сообщил 
председатель Всероссий-
ского физкультурно-спор-
тивного общества «Дина-
мо» генерал-лейтенант 
Анатолий Гулевский. 
Гонка посвящена гене-
рал-майору Александру 
Афонину, который многое 
сделал для популяризации 
спорта. 

Особенно Александр Вик-
торович ценил лыжи. Он 
родился и вырос в Кеме-
ровской области, и лыжи, 
на которых до школы и об-
ратно ему в юности при-
ходилось преодолевать 
около 6 километров в день, 
буквально стали частью 
его жизни. Впоследствии 
он получил звание «мастер 
спорта СССР». А когда слу-
жил в КГБ, то особое вни-
мание уделял развитию 
спорта в подразделении.
Как отмечают в спортоб-
ществе «Динамо», его лич-
ный пример и поддержка 
сыграли не последнюю 
роль в воспитании извест-
ных лыжников, призеров 
и чемпионов мировых 
первенств и Олимпийских 
игр: Юлии Чепаловой, 
Светланы Нагейкиной, 
Василия Рочева и многих 
других членов сборной.
Андрей Писарев
vecher@vm.ru

Генерал-майор стал 
примером для чемпионов

■ Вчера в Центре про-
фессиональной подго-
товки сотрудников вне-
ведомственной охраны 
имени Героя Советского 
Союза Степана Зайцева 
состоялся выпуск ста-
жеров, которые только 
пришли служить в Рос-
гвардию.
Накануне Дня защитника 
Отечества прошли подго-
товку и получили допуск 
к службе 55 новых сотрудни-
ков Росгвардии, в том числе 
девять девушек. 
— Опытные преподаватели 
рассказывали слушателям, 

Служить 
готовы!

Живая легенда

■ Завтра, 23 февраля, 
отметит вековой юби-
лей Борис Павлович Ут-
кин (на фото). Ветеран 
Великой Отечествен-
ной войны, генерал-
полковник в отставке 
был одним из участни-
ков парада, состоявше-
гося 7 ноября 1941 года 
на Красной площади.
Войну Борис Уткин встре-
тил курсантом 1-го Мо-
сковского Краснознамен-
ного артиллерийского 
училища имени 
Красина. Осенью 
1941 года два ди-
визиона курсан-
тов, в одном из 
которых служил 
Б о р и с  П а в л о -
вич, направили 
в 16-ю армию, 
они сражались с фашиста-
ми в районе Волоколамска, 
Петрова-Дальнего и Сере-
бряного Бора. 
За 52 года воинской служ-
бы генерал-полковник 
отмечен высокими госу-
дарственными наградами, 
орденами и медалями. 
Борис Павлович до сих пор 
помнит то место на Крас-
ной площади, где он стоял, 
готовясь к Параду 7 ноя-
бря 1941 года. Каждый год 
в День Победы он приходит 

на Красную площадь, что-
бы постоять на том самом 
булыжнике. 
В январе этого года Борису 
Уткину присвоили звание 
«Почетный гражданин го-
рода Москвы». 
— Вся моя жизнь посвяще-
на вполне определенным 
целям: служению Оте-
честву, служению родной 
Советской и Российской 
армии и, конечно, защите 
и всемерному улучшению 
Москвы. У меня есть по-

дарок от мэра 
Москвы — гене-
ральный план 
города за долгие 
столетия. И ког-
да я сравниваю 
эти чертежи с го-
родом, по кото-
рому я сегодня 

еду, — Москву не узнать, — 
говорит ветеран. 
Борис Павлович приехал 
в Москву в 1931 году, очень 
много ходил по городу пеш-
ком и уверяет, что прекрас-
но знал каждый уголок сто-
лицы. По словам ветерана, 
столица всегда была хоро-
ша, но сегодня это город «во 
всех отношениях благопри-
ятный и надежный для лю-
дей, которые в нем живут». 
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

Участнику 
парада сто лет

15 февраля 2023 года. 
Выпускники Учебного 
центра Росгвардии 
после сдачи зачета

6 февраля 2023 года. Инспектор Максим Рогожин учит 
детей правильно пользоваться огнетушителем

 Опытные преподаватели 
ррассказывали слушателям, 15 февраля 2023 года. 

Выпускники Учебного 
центра Росгвардии 
после сдачи зачета

как действовать в экстре-
мальных ситуациях и уметь 
в считаные секунды прини-
мать единственно правиль-
ное решение, — сообщил 
начальник Учебного цен-
тра, полковник полиции 
Николай Старцев. — Всего 
в центре за год проходят 
профессиональное обуче-

ние около 1000 сотрудников 
вневедомственной охраны 
и лицензионно-разреши-
тельной работы. 
Теория подкреплялась прак-
тикой. Все новички прошли 
огневую и физическую под-
готовку, научились оказы-
вать первую медицинскую 
помощь пострадавшим. 
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Вот именно такой ради-
кальный способ нам сейчас 
необходим. Ведь Запад по 
отношению к нам поступа-
ет радикально. Российские 
литературные и музыкаль-
ные классики под запретом, 
научное сотрудничество 
тоже. Все хоть как-то напо-
минающее не только о Рос-
сии, но и об СССР, исчезло 
с невероятной скоростью. 
А мы все рассуждаем, что 
можно на культурном фрон-
те, а что нет. Теперь можно 
все. Например, появился 
редкий шанс «слить» гол-
ливудский кинематограф 
и развивать свой. 
Пойдут ли на наше кино?
Уже идут. Посмотрите на 
«Чебурашку». В целом, мне 
кажется, необходимо соз-
дать ситему, при которой 
все, что создано на госдень-
ги, должно по определению 
иметь доступ в кинотеатры, 
в том числе чтобы зарабо-
тать там и принести при-
быль в бюджет. До сих пор 
нашим фильмам просто не 
давали этого сделать, ссыла-
ясь на «естественную конку-
ренцию». У нас практически 
весь прокат принадлежит 
заокеанским «партнерам». 
Как же так получилось?
Все сделано совершенно за-
конно, не было какого-то 
нашествия, мы сами при-
несли им все на блюдечке, 
понимая, что они опытные 
люди и они нас научат. Ну 
вот они нас и научили. Мы 
обычно говорим про нефть, 

■ Сегодня все большему 
числу людей очевидно, 
что безопасность — 
это не только Правила 
дорожного движения 
или борьба с уличной 
преступностью. Безопас-
ность граждан — это без-
опасность государства. 
А она сильно зависит 
от глобальных процес-
сов в обществе, знания 
истории, воспитания 
идеалов. Неслучайно 
именно сейчас возник 
«Культурный фронт 
России», в московское 
отделение которого во-
шел и кинорежиссер, 
драматург Александр 
Адабашьян. 

Александр Артемович, 
как получилось, что 
огромная часть культур-
ной элиты оказалась, 
по сути, предателями? 
Все просто: мы много лет во 
всем ориентировались на 
Запад. Все самое светлое, со-
временное было для нас там. 
А ориентация на Запад — 
это ориентация на деньги. 
Ведь США и Европа — это 
всегда про деньги: касается 
ли это «свободы слова», «де-
мократических ценностей» 
или, скажем, культуры. Ну 
вот и наши деятели стали, 
главным образом, про день-
ги. Они стали такими флю-
герами: поворачивают туда, 
где деньги есть. 
Например?
Актер Артур Смольянинов 
(признан иноагентом. — 
«МВ»). Пока ему платили за 
роли в кино патриотической 
направленности, он расска-
зывал, как любит Россию 
и никогда отсюда не уедет. 
А сейчас он говорит, что ему 
на судьбу страны плевать — 
даже если на ее месте будет 
только радиоактивный 
пепел. Почему? Ему нуж-
но остаться в Прибалтике 
и как-то пытаться зараба-
тывать там. 
Ну ладно Смольянинов. 
Это клинический случай. 
Почему наш Минкульт не 
выделяет средства на соз-
дание патриотического 
кино? Даже когда шла Ве-
ликая Отечественная, 

газ, лес, а тут у нас под но-
сом спокойно «качали» 
миллиарды. Зрители ели 
попкорн, и им вкладывали 
в голову совершенно не-
нужные нам концепции 
и нравственные ориенти-
ры. И все это знали. 
Чтобы запустить какую-то 
российскую картину, нужно 
было униженно просить про-
катчиков: мол, хоть немнож-
ко подвиньте свои блокба-
стеры и разрешите нам не-
надолго «просунуть» свою 

картину. Рано или поздно, 
но эта ситуация долж-
на быть закончена. 
Нам нужны свое кино 
и свои ценности.

Никита 
Миронов
vecher@
vm.ru

снимали «Два бойца», 
«В шесть часов вечера по-
сле войны».
Слишком велика инерция 
мышления. Чиновники еще 
не поняли, что время изме-
нилось. К тому же многие 
сидят в Минкульте еще со 
времен Ельцина. Поэтому 
дают деньги на откровенно 
русофобский «Левиафан», 
а о спецоперации, которая 
идет уже год, не снимает-
ся ничего. Хотя очевидно, 
что самые важные, причем 
и для всего мира, и для судь-
бы России, события сейчас 
происходят там, в Донбассе.
И что делать?
Менять ситуацию — если 
мы хотим, как единая стра-
на, сохраниться. Нужно 
менять программу запуска 
выставок, спектаклей, филь-
мов. Нужно сделать так, 
чтобы культура тоже стала 
фронтом. Чтобы она моби-
лизовала людей. Ведь речь, 
повторю, идет о судьбе стра-
ны. Лично я бы начал куль-
турный разворот с громкой 
акции. Например, закрытия 
Ельцин-центра в Екатерин-
бурге. Дело тут не в Ельцине 
персонально — его музей 
пусть остается, ведь прези-
дентом страны он, как ни 
крути, был. Нужно менять 
саму концепцию. В Ель-
цин-центре нам подроб-
но рассказывают, как 
отвратительна была 
история России со 
времен Алексан-
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дра Невского: сплошное 
мракобесие и бессмыслен-
ная жестокость. И тут при-
шел Борис Николаевич — 
и начались золотые време-
на. На госденьги проводят 
экскурсии и семинары, ко-
торые дискредитируют на-
шу страну. 

Что еще предпринять?
Нужно повторить опыт Ве-
ликой Отечественной. Тогда 
на победу работало все: и ки-
но, и театры, и выставки. 
К бойцам ездили фронтовые 
бригады. Константин Симо-
нов шутил, что «войну вы-
играли военные корреспон-
денты». Почему? Потому что 
все пишущие и снимающие 
люди были на фронте. А у нас 

ясь на «естественную конку-
ренцию». У нас практически 
весь прокат принадлежит 
заокеанским «партнерам». р р

уКак же так получилось?
Все сделано совершенно за-
конно, не было какого-то 
нашествия, мы сами при-
несли им все на блюдечке, 
понимая, что они опытные 
люди и они нас научат. Ну 
вот они нас и научили. Мы 
обычно говорим про нефть, 
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нужные нам концепции 
и нравственные ориенти-
ры. И все это знали. 
Чтобы запустить какую-то 
российскую картину, нужно 
было униженно просить про-
катчиков: мол, хоть немнож-
ко подвиньте свои блокба-
стеры и разрешите нам не-
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Ельцин-центра в Екатерин-
бурге. Дело тут не в Ельцине 
персонально — его музей 
пусть остается, ведь прези-
дентом страны он, как ни 
крути, был. Нужно менять 
саму концепцию. В Ель-
цин-центре нам подроб-
но рассказывают, как 
отвратительна была 
история России со 
времен Алексан-
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тут какая-то странная, па-
раллельная жизнь. Где-то 
там стреляют, льется кровь, 
а здесь, в тылу, ничего не 
происходит. Я думаю, имеет 
смысл создать госкомитет 
обороны, который бы кури-
ровал в том числе и культуру. 
Когда воюет твоя страна, то 

воевать долж-
ны букваль-
н о  в с е :  к т о 
ружьем, кто 
пером, кто го-
лосом, как Ле-
витан — в вой-
не любая по-
мощь важна.
Сейчас мы на-

ходимся в экстремальной 
ситуации. С одной сторо-
ны, она тяжелая, опасная. 
А с другой — нам дается уни-
кальная возможность ис-
править прежние ошибки. 
Вспомните, как Геракл очи-
стил авгиевы конюшни?! 
Он просто отвел воду реки, 
и она мгновенно смыла все 
нечистоты. То, что лопатой 
надо было чистить годами. 

На культурном фронте
Александр Адабашьян: У нас редкий шанс исправить ошибки

По сути, западная 
свобода слова, демо-
кратия — это всегда 
про деньги 

«Культурный фронт 
России» — обществен-
ное движение, учреж-
дено в ноябре 2022 го-
да. Инициатор и пред-
седатель центрального 
штаба — народный 
артист РФ, первый 
зампред Комитета ГД 
по развитию граждан-
ского общества Ни-
колай Бурляев. Также 
в штаб вошли В. Герги-
ев, Ю. Башмет, П. Тол-
стой, К. Шахназаров, 
А. Кончаловский. В ян-
варе состоялся учреди-
тельный съезд москов-
ского отделения. Сре-
ди задач — поддержка 
защитников Отече-
ства, «пропаганда про-
изведений искусства, 
воспитывающих па-
триотов, и выявление 
организаций, которые 
ведут разлагающую 
работу» и др. 
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Александр 
Адабашьян 
на открытии 
фестиваля 
дебютных 
и студенче-
ских фильмов
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■ День защитника 
Оте чества ветеран мо-
сковской полиции Алек-
сандр Ясемчик впервые 
встретит на передовой. 
Незадолго до праздника 
майор в отставке от-
правился участвовать 
в спецоперации. Опра-
вившись после ранения, 
он снова приехал добро-
вольцем на Донбасс.
Стать военным Александр 
мечтал еще со школы. Как 
прапрадед, который слу-
жил в Гродненском гусар-
ском полку. И как оба деда, 
которые были участниками 
Великой Отечественной. 
Дед по отцу ушел добро-
вольцем, был командиром 
минометной роты и погиб 
под Сталинградом. А дед 
по матери всю войну слу-
жил фронтовым шофером. 
Саша всегда гордился ими 
и в детстве очень любил во-
енные  фильмы и книги. Но 
после армии судьба готови-
ла ему другую службу. По-
работав немного на «граж-
данке» — пиротехником-
оружейником и каскадером 
в Останкине, — Александр 
пошел в милицию. Хоро-
шая характеристика из ар-
мии и отменное здоровье 
стали для него пропуском 
в уголовный розыск — са-

мое элитное подразделе-
ние МВД.
В 2008 году майор 
Ясемчик ушел в от-
с тавку.  Выйдя на 
пенсию, стал генди-
ректором одной из 
фирм. А в 53 года 
вдруг  решился 
оставить спокой-
ную и благопо-
лучную жизнь 
и принять уча-
с т и е  в  с п е ц -
о п е р а ц и и , 
добровольно 
я в и в ш и с ь 
в военкомат. 
На передовую 
офицеру МВД 
п р и ш л о с ь 
отправиться 
в воинском 
звании еф-
р е й т о р а , 
но это, по 
словам кол-
лег, майора 
полиции не 
смутило: он 
шел не ради тщес-
лавия,  а  чтобы 
защищать новые 
российские тер-
ритории и сооте-
чественников.
На передовой — в Ку-
пянском районе Харьков-
ской области — Александр 

прошел через все: бои, по-
тери сослуживцев, отсут-
ствие связи с домом. Целый 
месяц родственники ничего 
не знали о нем. А когда он 
наконец позвонил жене, то 
вместо того, чтобы расска-
зывать о себе, продиктовал 
17 номеров: попросил об-
звонить их семьи и обрадо-
вать, что все живы.

При одной из эвакуаций ра-
неных начался сильный 

минометный обстрел. 
Тогда Ясемчик был 
ранен в ногу. Сна-
чала его отправили 
в медсанбат в Бел-
городе,  а затем 
в Подольский во-
енный госпиталь. 
На восстановле-
ние ушел месяц. 
Но, вернувшись 
на несколько 
дней к семье 
в Зеленоград, 
А л е к с а н д р 

снова стал 
собираться 
н а  п е р е -
д о в у ю  — 
в с е г о - т о 

н е с к о л ь к о 
дней и провел 

дома.
— Узнав о ре-
шении Алексан-

дра, никто из его 
родных и знакомых 

не удивился, так как 

он настоящий патриот, — 
рассказывает ветеран МВД 
Сергей Страдалов. — Он 
привык жертвовать спокой-
ствием и домашним уютом 
ради службы. Еще работая 
оперативником, мог сут-
ками пропадать на работе, 
сидеть в засадах, чтобы за-
держать преступников. Про 
таких обычно говорят, что 
это человек с внутренним 
стержнем. Для таких если 
надо защищать Родину, то 
нет никаких отговорок.
Не в  новинку д ля него 
и рисковать жизнью. С се-
редины лихих девяностых 
Ясемчик начал работать 
в Московском уголовном 
розыске, в отделе грабежей 
и разбоев. За этот пери-
од он шесть раз применял 
свой табельный пистолет 
и стрелял на поражение. 
Были такие неспокойные 
времена: или преступники 
тебя — или ты их. 
Пригодилась майору и при-
вычка поддерживать хоро-
шую физическую форму. 
Даже на пенсии он каждое 

утро не ленился 
начинать с за-
рядки и про-
б е ж к и ,  р е г у-
лярно занимал-
ся на турнике. 
А еще в числе 
е г о  с п о р т и в -
ных увлечений 
б а д м и н т о н 

и баскетбол, в которые до 
отъезда играл с друзьями. 
Находил Ясемчик время 
и на занятия мотокроссом. 
На передовой он выбрал 
позывной «Дукати». Это на-
звание любимого мотоцик-
ла стало для него напоми-
нанием о частичке благопо-
лучной мирной жизни, к ко-
торой он когда-то вернется.
Андрей Писарев
vecher@vm.ru

Дважды 
доброволец
Ради участия в спецоперации 
майор полиции согласился 
стать ефрейтором

Акция

■ Фонд соцподдержки 
ветеранов и сотрудни-
ков спецподразделений 
и спецслужб «Рысь» 
и Центр «Нашим геро-
ям» организовали орке-
стровый тур по городам  
России и Белоруссии 
с концертами классиче-
ской музыки. Впереди — 
выступление в Москве.
Участие в концертах прини-
мают музыканты Калинин-
градского симфонического 
оркестра и Белорусской 
госфилармонии. Только на 
первый взгляд сотрудни-

чество силовых ведомств 
и деятелей культуры может 
показаться необычным.
— Наша страна пережи-
вает сложное время, как 
и в 1941-м, когда советские 
солдаты сражались с наци-
стами на фронтах ВОВ, — 
рассказывает директор Цен-
тра «Нашим героям» Нико-
лай Цихелашвили. — Тогда 
Седьмая симфония Дмитрия 
Шостаковича, рожденная 
в блокадном Ленинграде, 
и «Богатырская симфония» 
Александра Бородина были 
таким же оружием против 

Русскую классику 
исполнят в честь 
защитников

ликим традициям России, 
поддержать ее защитников 
и приобщить подрастающее 
поколение к высоким нрав-
ственным ценностям. 
Отправной точкой тура 
была выбрана Калинин-

градская область — самый 
западный регион, отделен-
ный сегодня от основной ча-
сти страны границами, но 
подчеркивающий просто-
ры России. Сотрудничество 
с музыкантами из Минска 
тоже символично — напо-
минает об общем героиче-
ском прошлом и о взаимо-
поддержке в рамках Союз-
ного государства. 
— Нам важно показать 
единство народа, когда идет 
СВО, — отметил Цихелаш-
вили. — Концерты прово-
дятся на главных музыкаль-
ных сценах. Уже были высту-
пления в Минске, Витебске, 
Смоленске, в июне будем 
в Воронеже, в октябре — 
в Саратове. Перед москви-
чами готовимся выступить 
летом, вопрос о площадке 
сейчас решается.
Елизавета Крылова
vecher@vm.ru
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он сутками мог 
сидеть в засаде 

врага, как и танки Киров-
ского завода! Поэтому се-
годня, когда Запад факти-
чески объявил войну всему 
русскому, мы решили орга-
низовать серию концертов 
русской классики, занявшей 

особое место в мировом ис-
кусстве. Эта музыка про-
буждает в людях глубокое 
духовное начало и помогает 
преодолевать самые тяже-
лые испытания. Мы хотим 
отдать дань уважения ве-

Февраль 2023 года. Пианист, солист Белорусской госфилармонии Александр Данилов 
(слева) и дирижер Калининградского симфонического оркестра Михаил Кирхгофф

Ветеран МВД Александр Ясемчик был 
ранен на передовой, но после лечения 
снова поспешил к сослуживцам
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■ По статистике, 
за 2022 год в Москве за-
регистрировано более 
20 тысяч афер с исполь-
зованием информацион-
но-коммуникационных 
технологий — интер-
нета, мобильной связи 
и др. То есть примерно 
каждое пятое преступ-
ление, совершенное 
в городе, на счету дис-
танционных аферистов. 
Как обезопасить себя от 
действий телефонных 
злоумышленников, 
рассказала старший 
прокурор отдела проку-
ратуры Москвы Татьяна 
Максименко.

Тревожный звонок
Основной целью мошенни-
ков, обманывающих граж-
дан по телефону, является 
похищение денег, и ради 
этого преступники психо-
логически воздействуют на 
потенциальную жертву, под-
черкивает Максименко. 
— Одна из популярных 
схем — ввести человека 
в состояние паники печаль-
ными перспективами поте-
рять все накопления (якобы 
кто-то сейчас пыта-
ется украсть деньги 
с вашей карты или на 
вас оформили кредит 
и т. п.), — отмечает 
прокурор. — Также 
аферисты часто на-
зываются сотрудни-
ками правоохрани-
тельных органов для 
того, чтобы выве-
сти собеседника из 
равновесия или, на-
оборот, выдать себя 
за персону, которой 
можно доверять.

Мошенники выходят на связь

Мошенники 
делают ставку 
на психо-
логическое 
воздействие 

Мы открываем новую рубрику, в которой совместно со специалистами столичной 
прокуратуры будем делиться полезной, проверенной на практике информацией, 
как избежать опасных ситуаций и законно защитить себя и близких от действий различных 
правонарушителей: мошенников, хулиганов, недобросовестных коллекторов и других.

Если жертва потеряет само-
обладание, то ее легче заста-
вить совершить нелогичные 
или импульсивные поступ-
ки, над которыми в обычное 
время человек бы крепко 
задумался. Именно поэто-
му жертвами мошенников 
чаще становятся горожане 
преклонного возраста.

Не надо слов
Главное правило, чтобы 
не стать легкой добы-
чей, — при первых же 
подозрениях просто 
прекращать разговор, 
не слушать то, что вам 
говорят аферисты, со-
ветует Максименко. 

Причем, как показывает 
опыт, лучше всего молча от-
ключиться от собеседника, 
а не давать резкие ответы 
или острить. Известны слу-
чаи, когда за попытки «ра-

зыграть» мошенников пре-
ступники начинали мстить 
«шутникам»: подключали 
их номера к разным рассыл-
кам или обзванивали новых 
жертв якобы с телефона са-
мого острослова, используя 
сервисы подмены номеров. 
Если вы прервали подо-
зрительный разговор, но 
мошенники продолжают 
настойчиво докучать — по-
звоните по официальным 
номерам в ведомства или 
организации, сотрудника-
ми которых представляются 
злоумышленники. 
Если все же любопытство 
возобладало и остановить 

Топ-5 фраз, 
после 
которых 
надо 
бросать 
трубку
Правоохранители со-
ставили список глав-
ных фраз аферистов. 
1. Ваши деньги пыта-
ются украсть.Чтобы 
этого не допустить, 
срочно сообщите ваши 
персональные дан-
ные/продиктуйте код 
из полученного вами 
СМС/переведите их 
на такой безопасный 
счет/снимите сумму 
и передайте нашему 
сотруднику/никому 
не сообщайте об этом 
разговоре, не то гро-
зит  уголовная ответ-
ственность за разгла-
шение конфиденци-
альной информации.
2. На вас пытаются 
оформить/оформили 
кредит. Сообщите дан-
ные банковской кар-
ты/возьмите новый 
кредит и передайте 
деньги нашему сотруд-
нику. Банк разберется.
3. Вашу квартиру пы-
таются переоформить. 
Чтобы помешать, возь-
мите кредит под залог 
квартиры и передайте 
нашему сотруднику.
4. Ваш родственник  
совершил правона-
рушение/пострадал. 
Переведите средства 
на счет, который 
я сообщу.
5. За вами чис-
лится задолжен-
ность. Срочно 
переведите 
сумму на 
этот счет, 
чтобы не кон-
фисковали все 
имущество.
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му жертвами мошенников 
чаще становятся горожане 
преклонного возраста.

Не надо слов
Главное правило, чтобы 
не стать легкой добы-
чей, — при первых же 
подозрениях просто 
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не слушать то, что вам 
говорят аферисты, со-
ветует Максименко. 
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3. Вашу квартиру пы-
таются переоформить. 
Чтобы помешать, возь-
мите кредит под залог 
квартиры и передайте 
нашему сотруднику.
4. Ваш родственник  
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Шутки 
выводят 
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весия, 
но это 
не лучший 
поворот 
событий 

Защита в один клик
В конце 2022 года при поддержке правительства 
Москвы в городе был запущен информационный 
проект «Перезвони сам» (sam.mos.ru), помогающий 
уберечься от мошенников. На портале собраны 
реальные истории из жизни, ответы специалистов 
на частые вопросы, полезные памятки и справоч-
ник официальных номеров организаций, на кото-
рые часто ссылаются злоумышленники. Также мож-
но записаться на обучающие видеоконференции. 

разговор с незнакомцами 
не вышло, то следует сохра-
нять бдительность и не под-
даваться панике. 
— Представители банков 
никогда не спрашивают по 
телефону секретные данные 
карт, пин-коды и коды из 
смс-сообщений, — напом-
нила прокурор. — А сотруд-
ники правоохранительных 
органов никогда не будут 
предлагать поучаствовать 
гражданским лицам в опе-
ративной деятельности по 
телефону. Ни в коем случае 
не стоит поспешно совер-
шать какие-либо действия 
с банковскими счетами, 
вкладами или прочим цен-
ным имуществом. 
В свою очередь прокура-
тура, совместно с другими 
ведомствами, представите-
лями компаний и банков, 
продолжает как профилак-
тическую информационную 
работу с жителями столицы, 
так и разбор уже совершен-
ных преступлений. 
Эксперт сообщила, что 
по итогам прошлого года 
раскрываемость дистан-
ционных афер выросла на 
35 процентов по сравнению 
с 2021 годом. 
Степан Жирнов
vecher@vm.ru
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— Управляющая компания, 
которая обслуживает ваш 
дом, заключает договор 
с организацией, имеющей 
разрешение госорганов на 
работу с газовым обору-
дованием. Газовщики раз 
в год приходят и проверяют, 
как ваша плита, газовая ко-
лонка или котел работают. 

Перед их приходом управ-
ляющая компания должна 
вывесить объявление, когда 
именно придут газовщики. 
В нем должен быть указан 
телефон, по которому вы мо-
жете позвонить и спросить, 
действительно ли сейчас по 
такому-то адресу пришли 
с проверкой их сотрудники. 

В столице большинство до-
мов с газовым оборудова-
нием обслуживает Мосгаз. 
Узнать график проверок 
можно на сайте предпри-
ятия (mos-gaz.ru).
Важно, что мастер, который 
проводит проверку, никогда 
не предлагает купить и уста-
новить какое-то оборудова-
ние. Обычно мошенники 
стараются запугать довер-
чивых жильцов угрозой 
утечки газа и настаивают на 
приобретении различных 
приборов. Официальные 
службы такого не предла-
гают. И не оформляют рас-
срочку, которая по факту 
оказывается кредитом под 
большие проценты.
Также не стоит забывать 
о правилах безопасности 
при установке газового обо-
рудования — например, 
плиты или колонки.
— При покупке газовой пли-
ты ее нельзя подключать са-

мостоятельно или доверять 
это сотрудникам магазина. 
Нужно обязательно обра-
щаться к нашим специали-
стам. Ведь неспециалист 
при подключении может за-
крутить неправильно: или 
недожмет, или пережмет 
паронитовую прокладку 
в местах соединения. А из-
за этого будет утечка газа, — 
пояснила заместитель глав-
ного инженера АО «Мосгаз» 
Татьяна Киселева.
Александр Гусев уточняет:
— Право установки и ремон-
та газового оборудования 
имеют и другие лицензи-
рованные компании — их 
контакты легко найти в ин-
тернете. Но если вы такую 
компанию приглашаете,  
уточните — как долго она 
на рынке, каковы отзывы 
о ее работе. Доверять, к со-
жалению, можно не всем.
Борис Орлов
vecher@vm.ru

■ 1 марта отметят свой 
праздник сотрудники 
экспертно-кримина-
листической системы 
МВД. Про тонкости ра-
боты полицейских в бе-
лых халатах разузнала 
«Вечерка».
Свои «расследования» со-
трудники экспертно-кри-
миналистических центров 
(ЭКЦ), чей конек — биоло-
гическая экспертиза, прово-
дят в лабораториях. Именно 
результат их работы может 
указать на преступника или 
доказать вину подозрева-
емого — а в этом ошибок 
быть не должно.  

Школьная мечта
Один из лучших экспертов 
столицы, криминалист УВД 
по Западному округу майор 
полиции Карина Хафизова 
рассказала о секретах про-
фессии криминалистов, 
которые занимаются наби-
рающим обороты направ-
лением — биологической 
экспертизой. 
Со школьных лет Карина 
мечтала стать врачом, ведь 
призвание врача — спасать 
жизни!
— В моей семье дед был 
начальником милиции, 
а отец — экспертом. И глядя 
на них, я поняла, что право-
охранители тоже спасают 
жизни, — вспоминает май-
ор Хафизова. — Только вот 
мама захотела, чтобы я вы-
брала более спокойную про-
фессию. 
Поэтому Карина окончила 
Московский государствен-
ный университет тонких 

химических технологий 
имени М. В. Ломоносова по 
направлению «биотехноло-
гия». А как-то перед госэкза-
менами отец поделился с до-
черью своими прогнозами: 
«Представляешь, у нас в ор-
ганах расширяется спектр 
экспертиз, упор теперь де-

лается на биологические. 
Будущее за ними…»
— И я загорелась идеей за-
няться делом будущего. 
Подала документы в отдел 
кадров ЭКЦ, — рассказала 
Карина. — И не пожалела: 
здесь можно ежедневно со-
вершенствоваться.

Разгадать тайны 
прошлого
И именно результат био-
логической экспертизы 
нередко помогает полицей-
ским раскрыть преступле-
ние. Теперь по изъятым на 
месте происшествия так на-

зываемым биологическим 
следам, например каплям 
крови, можно определить 
ДНК-код человека.
— ДНК-коды заносятся в ба-
зу, — рассказывает Кари-
на. — А потом каждого за-
держанного проверяют: не 
он ли  совершил преступле-
ние. Для того чтобы выве-
сти ДНК-код, нужна усидчи-
вость. Работа, где несколько 
часов почти неподвижно 
сидишь над микроскопом, 

чтобы составить нужный 
код, не всем подходит. Но 
мне она нравится.
По словам эксперта, ДНК-
код человека индивидуален, 
как папиллярные узоры. Но 
возможны и исключения.
— Как-то обратился мужчи-
на, сообщивший об исчезно-
вении брата, — вспоминает 
Карина. — Я попросила 
принести вещи пропавше-
го. Но ДНК-коды братьев 
оказались настолько похо-
жи, что я подумала, не при-
нес ли мужчина свои вещи. 
Оказалось, что они просто 
близнецы. И мне пришлось 
приложить еще больше уси-
лий, чтобы выявить мелкие 
различия между кодами 
близнецов.
По словам Карины, сейчас 
материально-техническая 
база экспертных подразде-
лений совершенствуется, 
и биологическая экспертиза 
становится чуть ли не цари-
цей ЭКЦ, за ней однозначно, 
как и говорил отец девушки, 
будущее. В том числе из-за 
того, что именно она успеш-
но помогает правоохраните-
лям раскрывать тайны про-
шлого. Например, в 2000 го-
ду на одной из квартирных 
краж вор оставил окурок си-
гареты. Долгое время это де-
ло считалось «висяком». Но 
недавно на одной из краж 
задержали мужчину и про-
верили по базе данных его 
ДНК-код. Компьютер выдал 
совпадение с тем, что уда-
лось выделить, взяв образцы 
с окурка сигареты. Так было 
раскрыто преступление 
двадцатилетней давности.
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Разглядеть улики 
под микроскопом
Раскрывать преступления помогает 
работа экспертов-биологов

Майор полиции, 
эксперт Карина 
Хафизова за работой

Актуальная тема

■ Недавняя трагедия 
в Новосибирске, когда 
в результате взрыва газа 
погибли 14 и пострадали 
22 человека, показала: 
доверять проверки га-
зового оборудования 
нужно только лицензи-
рованным компаниям.
Напомним, трагедия про-
изошла утром 9 февраля. 
От мощнейшего взрыва 
рухнул целый подъезд. Как 
выяснилось, незадолго до 
взрыва в доме побывали 
лжегазовщики. Они пред-
лагали заменить за деньги 
«изношенное» оборудование 
в квартирах и вместо газово-
го шланга поставили... водо-

проводный. Может ли такое 
повториться в Москве?
— Проверка внутриквар-
тирного газового оборудо-
вания регулируется поста-
новлением правительства 
РФ № 410, пункт 43, — по-
яснил юрист Московской 
коллегии адвокатов Денис 
Добродеев. — В нем сказано: 
специальная организация, 
которая отвечает за рабо-
ту газового оборудования, 
должна осуществлять про-
верку минимум раз в год. 
Это относится к квартирам 
и частным домам. 
Александр Гусев, генераль-
ный директор журнала 
Строительство.RU, уточнил:

Как не нарваться 
на лжегазовщика

Слесарь «Мосгаза» проверяет  газовое оборудование 
в одной из квартир дома № 28 на Сиреневом бульваре

С помощью ДНК-кода  нашли вора, 
которого искали двадцать лет 
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Лужин специально ездил 
в Питер и получал там раз-
решение в Министерстве 
внутренних дел, чтобы ее 
зарегистрировать. Однако 
тогда были проблемы с ти-
пографией, поэтому когда 
он вернулся в Москву с раз-
решением на выпуск изда-
ния, то лично на свои деньги 
купил типографию и в ней 
печатал первые номера. 

■ Ведомственная газе-
та столичной полиции 
«Петровка, 38» отметит 
10 марта свое столетие. 
Про историю и дости-
жения уникального 
издания «Вечерке» рас-
сказал главный редак-
тор газеты  Александр 
Обойдихин.

Александр Юрьевич, рас-
скажите об истории воз-
никновения газеты.
Юридически мы праздну-
ем 100-летие, хотя на са-
мом деле газета еще стар-
ше. Я занимался изучением 
ее истории. И оказалось, что 
в этом году мы с коллегами 
смело можем праздновать 
ее 175-летие. Нам удалось 
найти номер за 2 января 
1848 года. 
Но тогда это, наверное, 
была не «Петровка, 38»?
Да, тогда она называлась 
иначе — «Ведомости мо-
сковской городской поли-
ции». Упоминание о ней 
есть, кстати, в книге Влади-
мира Гиляровского «Москва 
газетная». Это была чисто 
полицейская газета. Обер-
полицмейстер Москвы Иван 

Главная 
газета 
полиции 
Москвы

Авторы

■ За 100 лет своей исто-
рии газете «Петров-
ка, 38» удалось посо-
трудничать со мно-
жеством интересных 
авторов. Есть в их 
числе и люди, извест-
ные не только среди 
правоохра нителей.
Так, художник редакции 
и карикатурист Николай 
Рачков, который иллюстри-
рует большинство матери-
алов газеты, попал в Кни-
гу рекордов Гиннесса как 
создатель самого быстрого 
шаржа и картины.
— Всем известное сти-
хотворение «Дядя Сте-

па — милиционер» Сергея 
Михалкова впервые было 
опу бликов ано именно 
в «Петровке, 38», — приво-
дит еще один пример ответ-
ственный секретарь газеты 
Сергей Осташев.
Помимо этого, на страни-
цах издания в разные годы 
публиковались произве-
дения братьев Вайнеров, 
Юрия Никулина, Николая 
Бухарина,  Василия Лебе-
дева-Кумача и других из-
вестных людей.  
Повести и рассказы гене-
рал-полковника Алексан-
дра Гурова, вошедшие в его 
книгу «Смерть короля, или 

Лев не прыгнул. Рассказы 
об усатых, пернатых и хво-
статых», сначала тоже 
были опубликованы в га-
зете. Помимо этого, Гуров 
готовил для газеты серию  
воспоминаний о становле-
нии регионального управ-
ления по организованной 
преступности — РУОП. Как 
вспоминают в редакции, 
выпуски, где были публика-
ции Гурова, пользовались 
большой популярностью 
у читателей. 
Также в газете работал из-
вестный писатель Сергей 
Дышев, издавший несколь-
ко детективных книг. 

Иллюстрации рисует рекордсмен
Книжная полка

■ К юбилею издания 
коллектив газеты «Пе-
тровка, 38» выпустил 
книгу «Три века москов-
ской полиции».
В ее очерках рассказыва-
ется о людях, возглавляв-
ших правоохранительные 
органы Москвы начиная 
с 1722 года. Опытные жур-
налисты Александр Тарасов 
и Эдуард Попов буквально 
по крупицам собрали ма-
териалы о первом обер-
полицмейстере Москвы 
Максиме Грекове, а также 
о тех, кто позже служил на 
этом посту: статском со-
ветнике Иване Позднякове, 

бригадире Степане Грекове 
и многих других.
В разделе, посвященном 
современности, можно 
прочитать про все службы 

полиции и истории рассле-
дования резонансных дел.
— Работа над книгой дли-
лась более двух лет, а все 
вошедшие в нее материалы 
были сначала опубликованы 
на страницах газеты, — рас-
сказал «Вечерке» замести-
тель главного редактора га-
зеты «Петровка, 38» Сергей 
Страдалов. — Все матери-
алы в книге расположены 
по хронологии — в соответ-
ствии с историей развития 
московской полиции.

Три века истории на 300 страницах

Страницу подготовил
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Москва Вечерняя. СпециальнаЛЕЙ
Лужин специально ездил 
в Питер и получал там раз-
решение в Министерстве 
внутренних дел, чтобы ее 
зарегистрировать. Однако 
тогда были проблемы с ти-
пографией, поэтому когда 
он вернулся в Москву с раз-
решением на выпуск изда-
ния, то лично на свои деньги 
купил типографию и в ней 
печатал первые номера. 
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Какие еще названия были 
у газеты раньше?
Было время, когда она на-
зывалась «Красный мили-
ционер», потом «Красный 
милиционер и пожарный». 
Долгое время читатели ее 
знали как «На боевом по-
сту». А с 1992 года стала «Пе-
тровкой, 38». К сожалению, 
в Ленинской библиотеке 
экземпляров нашей газеты 
нет. Но есть в Музее москов-
ской полиции. Подшивка 
там сохранилась только 
с 1935 года. В первые годы 
советской власти газета бы-
ла предназначена сугубо для 
внутреннего пользования, 
потому все экземпляры со 
временем уничтожались. Но 
то, что сохранилось, читать 
интересно. Знаменательно, 
что газета вышла и в день 
начала Великой Отечествен-
ной войны, 22 июня 1941 го-
да. И регулярно издавалась 
в военное время, доставля-
лась на фронт. Ее даже не-
редко называли «Окопной 
правдой». 
Чем еще может гордить-
ся газета?
Долгое время считалось, что 
в милиции работали шесть 
Героев Советского Союза 
и два полных кавалера орде-
на Славы. А совсем недавно 

работники музея, изучая 
архив издания, установили, 
что были еще семь Героев 
Советского Союза и четы-
ре полных кавалера ордена 
Славы. И я благодарен пред-
шественникам, которые 

сохраняли экземпляры из-
дания в музее. Сейчас мы 
оцифровали архив.
Как развивалась газета 
в современные дни?
Настоящий прорыв в исто-
р и и  и з д а н и я  с л у ч и л с я 
в 1990-х годах: уже тогда мы 
закупили компьютеры и са-
ми стали верстать газету, 
что было для отечественных 
средств массовой информа-
ции новшеством. У корре-
спондентов появились пер-
сональные компьютеры, 
и они могли оперативно 
готовить материалы. К нам 
стали приходить люди толь-
ко с журналистским обра-
зованием. Штат к 1998 году 
вырос до 25 человек, объ-
ем — до 16 полос. Начался 
период стабильной работы 
редакции.
Участвуют ли сотрудники 
газеты в задержаниях?
До 2012 года, когда прошел 
переход из милиции в по-
лицию, наши журналисты 
были полноправными со-
трудниками правоохрани-
тельных органов, носили 
форму, принимали прися-
гу, поэтому их можно было 
направить с оперативни-
ками в любое время суток 
на задержания. Если наши 
журналисты сами не за-

держивали пре-
ступников, то 
они писали ре-
портажи с этих 
выездов. Также 
они могли про-
ходить в изоля-
торы и присут-

ствовать на следственных 
действиях. Но, к сожале-
нию, теперь у нас журнали-
сты не имеют специальных 
званий и погон, потому уже 
не могут выезжать на задер-
жания, как раньше.

Благодаря архивам со-
хранились имена мили-
ционеров — Героев СССР Главный 

редактор 
«Петров-
ки, 38» 
Александр 
Обойдихин
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как вдохновение, пере-
оценена или на нем все 
держится? 
По моему опыту, без вдохно-
вения не обойтись. Можно, 
конечно, создать произве-
дение с помощью только 
лишь мастерства, но вряд 
ли оно будет действительно 
хорошим.
Некоторые артисты, на-
пример Лариса Долина, 
говорили о необходимо-
сти возрождения худсо-
ветов. Как вы считаете, 
цензура на сцене нужна?
Я не приравниваю художе-
ственный совет к цензуре. 
Ведь его задача состоит 
в том, чтобы оценить уро-
вень произведений. На мой 
взгляд, худсоветы нужны, 
но вряд ли это реализуемо. 
Сейчас многие исполните-
ли и те, кто за ними сто-
ит, заинтересованы 
исключительно 
в  з а р а б а т ы -
вании денег. 
На одном из 
т е л е к а н а -
лов я увидел 

■ Композитор Игорь 
Матета, написавший му-
зыку к песням Ларисы 
Долиной, Льва Лещен-
ко, Маши Распутиной 
и других артистов на-
шей эстрады, готовится 
отметить 60-летие. 
В феврале он выпустил 
песню «Разгулялся ве-
тер». «Вечерка» пообща-
лась с автором патрио-
тических хитов. 

Игорь, как вы считаете, 
должна ли музыка быть 
актуальной или настоя-
щее искусство — вне вре-
мени?
Музыка и песня всегда долж-
ны быть актуальными, ина-
че они станут неинтересны-
ми для будущих поколений. 
Если мы говорим про совре-
менное российское кино — 
например, боевик или ко-
медию с претензией на ши-
рокую аудиторию, то в них 
музыки минимум или ее 
вообще нет. Правильнее ска-
зать, что это эмоциональная 
звуковая поддержка. А если 
говорить про эстраду, то си-
туация остается прежней. 
Да, некоторые современ-
ные исполнители старают-
ся в своем творчестве пере-
дать атмосферу советского 
времени и 1990-х годов. Но 
это не помогает им создать 
продукт на века, потому что 
в нем все равно присутству-
ет современная обработка.
После распада СССР вы 
написали патриотиче-

скую песню «Живи, стра-
на», которую исполнила 
Маша Распутина. Как 
вы думаете, могут ли 
композиции становиться 
определенными вехами, 
отмечающими важные 
точки в истории страны?
Могут, должны, и всегда 
было так! Просто в послед-
ние годы российский шоу-
бизнес сделал все, чтобы 
уничтожить лирику. Такое 
уникальное явление, как со-
ветская песня, по инерции 
получившее некоторое раз-
витие в 1990-е годы, трудно 
было сохранить. После того 
как отечественный шоу-биз-
нес встал на ноги, он... пере-
вернулся с ног на голову. 
Руководители центральных 
телеканалов и радиовеща-
тельных компаний начали 
все больше привлекать ау-
диторию развлекательным 
контентом, а не развивать 
ее. На первом месте для них 
оказалась коммерческая 
выгода, поэтому исполни-
телям-однодневкам при-
шлось, образно выражаясь, 
стоять на голове. 
Вы писали и другую 
музыку для Маши Распу-
тиной, в том числе «Ко-
роче, точка!». И в одном 
интервью упомянули, 
что, работая над этой 
 песней, как будто вер-
нулись на 30 лет назад. 
Почему возникло такое 
ощущение?
В последние годы я сотруд-
ничал преимущественно 

с молодыми исполните-
лями, поэтому очень ис-
тосковался по работе с ма-
стерами своего дела. Когда 
я начал работать с Машей 
Распутиной, наконец-то 
вспомнил, что такое насто-
ящее искусство. Конечно, 
ее уровень исполнения не-
достижим для сегодняшней 
молодежи. К этому надо 
стремиться, но пока на го-
ризонте я никаких дарова-
ний не наблюдаю.

Вы создали группу «Вес-
на». Сложно ли быть 
продюсером женской 
группы? 
Нет. У меня большой твор-
ческий опыт работы с певи-
цами. На самом деле меня 
очень волнует женская сущ-
ность. Как мне кажется, для 
мужчины это нормально. 
Только в моем случае это 
находит отражение в ис-
кусстве. Например, в песне 
«Больше не хочу быть тво-
ей женой» звучит история 
кающейся грешницы. Хотя 
мне нередко приходилось 
работать и с мужчинами. 
Например, я писал музыку 
для цирковых представле-
ний братьев Запашных. 
Как вы считаете, значи-
мость такого фактора, 

Второй Маши 
Распутиной 
не будет
Композитор Игорь Матета 
ностальгирует по советскому времени

Беседу вел
Александр Зосимов
vecher@vm.ru

Детали к портрету Игоря Матеты
■ Спорт и собаки. На се-
годняшний день Игорь 
Матета занимается ис-
ключительно музыкаль-
ным творчеством. «Если 
у меня это отобрать, то 
мое существование ока-
жется бессмысленным. 
Все-таки этому делу я по-
святил большую часть 
своей жизни», — говорит 
Матета. А раньше компо-
зитор увлекался большим 
теннисом. А еще Игорь 
очень любит животных — 
особенно крупных собак.

■ Искал Москву духов-
ную. Матета написал 
песню на стихи поэта 
Леонида Дербенева «Ах, 
Москва». Ее исполнила 
Маша Распутина (фото 
слева). Матету подкупало, 
что поэт искал «Москву 
духовную, не душевную».

■ На все руки мастер. Маэстро писал музыку 
к фильму «Аферы, музыка, любовь...» (на фото вни-
зу — Надира Мирзаева и Валентин Смирнитский), 
к сериалу «Всегда говори «всегда» и другим проек-
там. Он стал автором музыкального сопровождения 
к шоу братьев Запашных «Среди хищников».

■ Счастливо женат. Игорь 
Матета встретил свою бу-
дущую жену Ирину в муз-
училище. Женился, когда 
ему было всего 18 лет. 
У Игоря и Ирины двое сы-
новей. Старший — курсант 
военного училища.

■ Эх, Владимир Вольфович. 1990-е годы — 
время самых неожиданных экспериментов 
в музыкальном творчестве. Именно тогда 
Матета написал песню о Владимире Жи-
риновском (фото слева) — к предвыборной 
кампании политика. Игорь Матета взялся 
за хит «Эх, Владимир Вольфович», когда 
еще не интересовался детально политикой 
и новыми именами в этой области.

■ Любимое место в столице. Несмотря 
на плотный график, композитор Игорь 
Матета находит время, чтобы насладиться 
красотами столицы. Например, он любит 
прогуливаться по маршруту от Поварской 
улицы до Большой Никитской, вернуться 
к своей альма-матер — Гнесинке, а дальше 
отправиться к Кремлю. 

Игорь Матета родился 
25 апреля 1963 года 
в Днепропетровске. 
После окончания 
в 1990 году Государ-
ственного музыкаль-
но-педагогического 
института имени 
Гнесиных (сейчас — 
Российская академия 
музыки имени Гнеси-
ных. — «МВ») начал ак-
тивно работать в жан-
ре поп-музыки. Автор 
хитов «Играй, музы-
кант», «Живи, страна», 
«Ты меня не буди», «Ты 
упал с Луны», «Больше 
не хочу».

ДОСЬЕ

Записал Александр 
Зосимов vecher@vm.ru

Гоша лечит 
душевные раны
Вредные привычки героев кино и их причины

■ Вчера в России была 
интересная дата: День 
людей, победивших 
алкоголизм. Вместе 
с психологом «Вечерка»  
вспомнила самых ярких 
выпивох отечествен-
ного кино и наметила 
для них пути избавле-
ния от зеленого змия. 

«Афоня» (1975): 
одиночество
— Герой Леонида Куравле-
ва пьет из-за того, что его 
реальные возможности не 
соответствуют его пред-
ставлениям об «идеальном 
проекте» самого себя. Он 
не может «обаять» девуш-
ку «из высшего общества», 
обрести статус и престиж 

и идет по наиболее легкому 
пути, который не требует 
усилий, — уходит от про-
блем в бутылку. Если бы ря-
дом с Афоней, как с героем 
фильма «Влюблен по соб-
ственному желанию», ока-
зался персонаж, который 
оказывает ему поддержку, 
он бы бросил пить. 

«Москва слезам 
не верит» (1979): 
из-за женщины 
Жених главной героини Го-
ша (Алексей Баталов) ухо-
дит в запой, чтобы смягчить 
душевную боль, которую 
ему причинила любимая. 
Это своего рода утрата: об-
раз Кати Тихомировой — 
рядовой работницы — раз-
рушился, чтобы смириться 
с истинным ее статусом — 
женщины-руководителя — 
ему нужно взять некоторую 
паузу. Вообще люди схоже-
го с Гошей психологическо-
го профиля алкоголиками 
бывают редко: у них слиш-
ком много разнообразных 
интересов. Читать книжки 
им интереснее, чем пить. 

«Особенности 
национальной 
охоты» (1995): 
просто так
Персонажи фильма Рогож-
кина (и четырех его про-
должений) напиваются без 
каких-либо драматических 
поводов. Не «с горя», а «на 

радостях». В каком-то смыс-
ле они наследуют харизма-
тичной троице — Трусу, Бал-
бесу и Бывалому, которые 
пьянствовали во всех филь-
мах Гайдая. Душа просит 
приключений, а водка «запу-
скает» процесс. Оказавшись 
в кругу семьи, все эти люди 
перестают куролесить и вли-
ваются в привычную жизнь. 
До следующего вояжа на 
охоту, рыбалку и так далее.

«Ирония судьбы, 
или С легким 
паром» (1975):
неуверенность
Женя Лукашин (Андрей 
Мягков) — человек не-
решительный, живущий 
с мамой и не умеющий кон-
тактировать с женщинами. 
В его случае алкоголь — по-
пытка стать смелее. Такие 
Жени сначала тихо кивают 
маме, потом напиваются 
и самоутверждаются за 
чужой счет. Для них алко-
голь — это спусковой меха-
низм, чтобы побыть други-
ми, более «крутыми». Этим 
героям полезно попытаться 
расширить свои возможно-
сти, заняться спортом, что-
бы превращаться в суперге-
роев не только под действи-
ем винных паров.  

Кадр из фильма «Москва слезам не верит»: Алексей Баталов в роли Гоши

Жена Лукашин пил алко-
голь, чтобы стать смелее 

Страницу подготовила 
Дарья Завгородняя
vecher@vm.ru

Прямая 
речь

Почему наш кинема-
тограф не обходится 
без задорного вы-
пивохи или хотя бы 
одной сцены с бур-
ным алкогольным за-
стольем? Во-первых, 
выпивающий герой 
как бы «объединя-
ется» с простым 
народом, которому 
кино и адресовано. 
Во-вторых, выпивший 
человек попадает в за-
бавные приключения, 
на которых можно по-
строить динамичный 
сюжет. В-третьих, 
наше кино насквозь 
психологизировано. 
Душевная жизнь рос-
сийских киноперсо-
нажей, как правило, 
очень интенсивная — 
у них много взлетов 
и падений, и алкоголь 
они используют, что-
бы заглушить пере-
живания. Если мы по-
смотрим на западное 
«высокое» кино, мы 
увидим, что там пьют 
не меньше. 

Алена Ал-Ас
Врач, 
психолог, член 
Международной 
ассоциации 
психологов ICPA

щедро оплатить их услуги, 
поскольку музыкальное об-
разование — удовольствие 
не из дешевых.
Сейчас на фоне спецопе-
рации за рубежом пыта-
ются отменить русскую 
культуру. В том числе 
наших великих компо-
зиторов. Что вы об этом 
думаете?
Это откровенная глупость. 
Как вообще можно отме-
нить культуру? Конечно, 
можно ввести цензуру, но 
как запретить людям слу-
шать дома музыку Чайков-
ского, Рахманинова или 
Скрябина? Деятели, кото-
рые принимают подобные 
решения, должны обратить 
внимание на опыт совет-
ского времени. Тогда под-
ход к развитию массовой 
культуры был интернацио-
нальным.
Будете ли отмечать юби-
лей концертом?
Да, 18 октября состоится 
большой концерт — при 
участии Маши Распутиной, 
Льва Лещенко, Ярослава 
 Евдокимова и многих дру-
гих артистов, которые ис-
полняют мои песни.

девятилетнего ребенка, 
поющего «Вальс-бостон» 
Александра Розенбаума. Эта 
песня — о переживаниях 
взрослого человека. И как, 
скажите мне, маленький 
ребенок может исполнять 
ее? Такая выходка продюсе-
ров — дешевый способ при-
влечь внимание аудитории 
и поднять рейтинг шоу.
Может, проблема 
не в артистах, выдающих 
поверхностный контент, 
а в их фанатах, требую-
щих этого?
Я уже говорил о том, что 
необходимо прививать 
аудитории музыкальный 
вкус, а артистам — давать 
возможность всесторонне 
развиваться. Обеспечивать 
им условия, чтобы они учи-
лись создавать качествен-
ные произведения. А не ту 
галиматью, которая сейчас 
звучит из каждого утюга. 
Если прочитать тексты пе-
сен молодых отечественных 
артистов как стихи, то… 
Елки-палки, это же элемен-
тарная безграмотность! 
Это результат того, как 
в погоне за деньгами про-
дюсеры «убивали» в авто-
рах авторов. В советских 
песнях обращала на себя 
внимание качественная 
лирика. В советское вре-
мя и классическая музы-
ка звучала чуть ли не из 
каждого утюга. Ее зна-
ли даже не обременен-
ные интеллектуальным 
трудом рабочие заво-
дов. В СССР культур-
ное воспитание было 
намного выше, обще-
ство тянулось к ше-
деврам. А еще рань-
ше многие педагоги 
музыкального обра-
зования ставили ак-
цент на способностях 
человека. Если у него 
есть талант, то ему 
дадут возможность 
развиться. Сейчас си-
туация изменилась: 
педагоги занимают-
ся не с теми, у кого 
есть способности, 
а с теми, кто может 

как вдохновение, пере-д , р
оценена или на нем все ц

рдержится? 
По моему опыту, без вдохно-
вения не обойтись. Можно, 
конечно, создать произве-
дение с помощью только 
лишь мастерства, но вряд 
ли оно будет действительно 
хорошим.р
Некоторые артисты, на-р р ,
пример Лариса Долина, р р р Д ,
говорили о необходимо-р д
сти возрождения худсо-р д уд
ветов. Как вы считаете, ,

ур уцензура на сцене нужна?
Я не приравниваю художе-
ственный совет к цензуре. 
Ведь его задача состоит 
в том, чтобы оценить уро-
вень произведений. На мой 
взгляд, худсоветы нужны, 
но вряд ли это реализуемо. 
Сейчас многие исполните-
ли и те, кто за ними сто-
ит, заинтересованы 
исключительно 
в  з а р а б а т ы -
вании денег. 
На одном из 
т е л е к а н а -
лов я увидел 

с молодыми исполните-
лями, поэтому очень ис-
тосковался по работе с ма-
стерами своего дела. Когда 
я начал работать с Машей 
Распутиной, наконец-то 
вспомнил, что такое насто-
ящее искусство. Конечно, 
ее уровень исполнения не-
достижим для сегодняшней 
молодежи. К этому надо 
стремиться, но пока на го-
ризонте я никаких дарова-
ний не наблюдаю.

Вы создали группу «Вес-д ру у
на». Сложно ли быть 

рпродюсером женской р д р
ругруппы? 

Нет. У меня большой твор-
ческий опыт работы с певи-
цами. На самом деле меня 
очень волнует женская сущ-
ность. Как мне кажется, для 
мужчины это нормально. 
Только в моем случае это 
находит отражение в ис-
кусстве. Например, в песне 
«Больше не хочу быть тво-
ей женой» звучит история 
кающейся грешницы. Хотя 
мне нередко приходилось 
работать и с мужчинами. 
Например, я писал музыку 
для цирковых представле-
ний братьев Запашных. р
Как вы считаете, значи-,

ф рмость такого фактора, 
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Сегодня шоу-биз-
нес перевернулся 
с ног на голову 

Композитор 
Игорь 
Матета 
считает, 
что совре-
менные 
песни 
пишутся 
в основном 
ради 
заработка
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как вдохновение, пере-
оценена или на нем все 
держится? 
По моему опыту, без вдохно-
вения не обойтись. Можно, 
конечно, создать произве-
дение с помощью только 
лишь мастерства, но вряд 
ли оно будет действительно 
хорошим.
Некоторые артисты, на-
пример Лариса Долина, 
говорили о необходимо-
сти возрождения худсо-
ветов. Как вы считаете, 
цензура на сцене нужна?
Я не приравниваю художе-
ственный совет к цензуре. 
Ведь его задача состоит 
в том, чтобы оценить уро-
вень произведений. На мой 
взгляд, худсоветы нужны, 
но вряд ли это реализуемо. 
Сейчас многие исполните-
ли и те, кто за ними сто-
ит, заинтересованы 
исключительно 
в  з а р а б а т ы -
вании денег. 
На одном из 
т е л е к а н а -
лов я увидел 

■ Композитор Игорь 
Матета, написавший му-
зыку к песням Ларисы 
Долиной, Льва Лещен-
ко, Маши Распутиной 
и других артистов на-
шей эстрады, готовится 
отметить 60-летие. 
В феврале он выпустил 
песню «Разгулялся ве-
тер». «Вечерка» пообща-
лась с автором патрио-
тических хитов. 

Игорь, как вы считаете, 
должна ли музыка быть 
актуальной или настоя-
щее искусство — вне вре-
мени?
Музыка и песня всегда долж-
ны быть актуальными, ина-
че они станут неинтересны-
ми для будущих поколений. 
Если мы говорим про совре-
менное российское кино — 
например, боевик или ко-
медию с претензией на ши-
рокую аудиторию, то в них 
музыки минимум или ее 
вообще нет. Правильнее ска-
зать, что это эмоциональная 
звуковая поддержка. А если 
говорить про эстраду, то си-
туация остается прежней. 
Да, некоторые современ-
ные исполнители старают-
ся в своем творчестве пере-
дать атмосферу советского 
времени и 1990-х годов. Но 
это не помогает им создать 
продукт на века, потому что 
в нем все равно присутству-
ет современная обработка.
После распада СССР вы 
написали патриотиче-

скую песню «Живи, стра-
на», которую исполнила 
Маша Распутина. Как 
вы думаете, могут ли 
композиции становиться 
определенными вехами, 
отмечающими важные 
точки в истории страны?
Могут, должны, и всегда 
было так! Просто в послед-
ние годы российский шоу-
бизнес сделал все, чтобы 
уничтожить лирику. Такое 
уникальное явление, как со-
ветская песня, по инерции 
получившее некоторое раз-
витие в 1990-е годы, трудно 
было сохранить. После того 
как отечественный шоу-биз-
нес встал на ноги, он... пере-
вернулся с ног на голову. 
Руководители центральных 
телеканалов и радиовеща-
тельных компаний начали 
все больше привлекать ау-
диторию развлекательным 
контентом, а не развивать 
ее. На первом месте для них 
оказалась коммерческая 
выгода, поэтому исполни-
телям-однодневкам при-
шлось, образно выражаясь, 
стоять на голове. 
Вы писали и другую 
музыку для Маши Распу-
тиной, в том числе «Ко-
роче, точка!». И в одном 
интервью упомянули, 
что, работая над этой 
 песней, как будто вер-
нулись на 30 лет назад. 
Почему возникло такое 
ощущение?
В последние годы я сотруд-
ничал преимущественно 

с молодыми исполните-
лями, поэтому очень ис-
тосковался по работе с ма-
стерами своего дела. Когда 
я начал работать с Машей 
Распутиной, наконец-то 
вспомнил, что такое насто-
ящее искусство. Конечно, 
ее уровень исполнения не-
достижим для сегодняшней 
молодежи. К этому надо 
стремиться, но пока на го-
ризонте я никаких дарова-
ний не наблюдаю.

Вы создали группу «Вес-
на». Сложно ли быть 
продюсером женской 
группы? 
Нет. У меня большой твор-
ческий опыт работы с певи-
цами. На самом деле меня 
очень волнует женская сущ-
ность. Как мне кажется, для 
мужчины это нормально. 
Только в моем случае это 
находит отражение в ис-
кусстве. Например, в песне 
«Больше не хочу быть тво-
ей женой» звучит история 
кающейся грешницы. Хотя 
мне нередко приходилось 
работать и с мужчинами. 
Например, я писал музыку 
для цирковых представле-
ний братьев Запашных. 
Как вы считаете, значи-
мость такого фактора, 

Второй Маши 
Распутиной 
не будет
Композитор Игорь Матета 
ностальгирует по советскому времени

Беседу вел
Александр Зосимов
vecher@vm.ru

Детали к портрету Игоря Матеты
■ Спорт и собаки. На се-
годняшний день Игорь 
Матета занимается ис-
ключительно музыкаль-
ным творчеством. «Если 
у меня это отобрать, то 
мое существование ока-
жется бессмысленным. 
Все-таки этому делу я по-
святил большую часть 
своей жизни», — говорит 
Матета. А раньше компо-
зитор увлекался большим 
теннисом. А еще Игорь 
очень любит животных — 
особенно крупных собак.

■ Искал Москву духов-
ную. Матета написал 
песню на стихи поэта 
Леонида Дербенева «Ах, 
Москва». Ее исполнила 
Маша Распутина (фото 
слева). Матету подкупало, 
что поэт искал «Москву 
духовную, не душевную».

■ На все руки мастер. Маэстро писал музыку 
к фильму «Аферы, музыка, любовь...» (на фото вни-
зу — Надира Мирзаева и Валентин Смирнитский), 
к сериалу «Всегда говори «всегда» и другим проек-
там. Он стал автором музыкального сопровождения 
к шоу братьев Запашных «Среди хищников».

■ Счастливо женат. Игорь 
Матета встретил свою бу-
дущую жену Ирину в муз-
училище. Женился, когда 
ему было всего 18 лет. 
У Игоря и Ирины двое сы-
новей. Старший — курсант 
военного училища.

■ Эх, Владимир Вольфович. 1990-е годы — 
время самых неожиданных экспериментов 
в музыкальном творчестве. Именно тогда 
Матета написал песню о Владимире Жи-
риновском (фото слева) — к предвыборной 
кампании политика. Игорь Матета взялся 
за хит «Эх, Владимир Вольфович», когда 
еще не интересовался детально политикой 
и новыми именами в этой области.

■ Любимое место в столице. Несмотря 
на плотный график, композитор Игорь 
Матета находит время, чтобы насладиться 
красотами столицы. Например, он любит 
прогуливаться по маршруту от Поварской 
улицы до Большой Никитской, вернуться 
к своей альма-матер — Гнесинке, а дальше 
отправиться к Кремлю. 

Игорь Матета родился 
25 апреля 1963 года 
в Днепропетровске. 
После окончания 
в 1990 году Государ-
ственного музыкаль-
но-педагогического 
института имени 
Гнесиных (сейчас — 
Российская академия 
музыки имени Гнеси-
ных. — «МВ») начал ак-
тивно работать в жан-
ре поп-музыки. Автор 
хитов «Играй, музы-
кант», «Живи, страна», 
«Ты меня не буди», «Ты 
упал с Луны», «Больше 
не хочу».

ДОСЬЕ

Записал Александр 
Зосимов vecher@vm.ru

Гоша лечит 
душевные раны
Вредные привычки героев кино и их причины

■ Вчера в России была 
интересная дата: День 
людей, победивших 
алкоголизм. Вместе 
с психологом «Вечерка»  
вспомнила самых ярких 
выпивох отечествен-
ного кино и наметила 
для них пути избавле-
ния от зеленого змия. 

«Афоня» (1975): 
одиночество
— Герой Леонида Куравле-
ва пьет из-за того, что его 
реальные возможности не 
соответствуют его пред-
ставлениям об «идеальном 
проекте» самого себя. Он 
не может «обаять» девуш-
ку «из высшего общества», 
обрести статус и престиж 

и идет по наиболее легкому 
пути, который не требует 
усилий, — уходит от про-
блем в бутылку. Если бы ря-
дом с Афоней, как с героем 
фильма «Влюблен по соб-
ственному желанию», ока-
зался персонаж, который 
оказывает ему поддержку, 
он бы бросил пить. 

«Москва слезам 
не верит» (1979): 
из-за женщины 
Жених главной героини Го-
ша (Алексей Баталов) ухо-
дит в запой, чтобы смягчить 
душевную боль, которую 
ему причинила любимая. 
Это своего рода утрата: об-
раз Кати Тихомировой — 
рядовой работницы — раз-
рушился, чтобы смириться 
с истинным ее статусом — 
женщины-руководителя — 
ему нужно взять некоторую 
паузу. Вообще люди схоже-
го с Гошей психологическо-
го профиля алкоголиками 
бывают редко: у них слиш-
ком много разнообразных 
интересов. Читать книжки 
им интереснее, чем пить. 

«Особенности 
национальной 
охоты» (1995): 
просто так
Персонажи фильма Рогож-
кина (и четырех его про-
должений) напиваются без 
каких-либо драматических 
поводов. Не «с горя», а «на 

радостях». В каком-то смыс-
ле они наследуют харизма-
тичной троице — Трусу, Бал-
бесу и Бывалому, которые 
пьянствовали во всех филь-
мах Гайдая. Душа просит 
приключений, а водка «запу-
скает» процесс. Оказавшись 
в кругу семьи, все эти люди 
перестают куролесить и вли-
ваются в привычную жизнь. 
До следующего вояжа на 
охоту, рыбалку и так далее.

«Ирония судьбы, 
или С легким 
паром» (1975):
неуверенность
Женя Лукашин (Андрей 
Мягков) — человек не-
решительный, живущий 
с мамой и не умеющий кон-
тактировать с женщинами. 
В его случае алкоголь — по-
пытка стать смелее. Такие 
Жени сначала тихо кивают 
маме, потом напиваются 
и самоутверждаются за 
чужой счет. Для них алко-
голь — это спусковой меха-
низм, чтобы побыть други-
ми, более «крутыми». Этим 
героям полезно попытаться 
расширить свои возможно-
сти, заняться спортом, что-
бы превращаться в суперге-
роев не только под действи-
ем винных паров.  

Кадр из фильма «Москва слезам не верит»: Алексей Баталов в роли Гоши

Жена Лукашин пил алко-
голь, чтобы стать смелее 

Страницу подготовила 
Дарья Завгородняя
vecher@vm.ru

Прямая 
речь

Почему наш кинема-
тограф не обходится 
без задорного вы-
пивохи или хотя бы 
одной сцены с бур-
ным алкогольным за-
стольем? Во-первых, 
выпивающий герой 
как бы «объединя-
ется» с простым 
народом, которому 
кино и адресовано. 
Во-вторых, выпивший 
человек попадает в за-
бавные приключения, 
на которых можно по-
строить динамичный 
сюжет. В-третьих, 
наше кино насквозь 
психологизировано. 
Душевная жизнь рос-
сийских киноперсо-
нажей, как правило, 
очень интенсивная — 
у них много взлетов 
и падений, и алкоголь 
они используют, что-
бы заглушить пере-
живания. Если мы по-
смотрим на западное 
«высокое» кино, мы 
увидим, что там пьют 
не меньше. 

Алена Ал-Ас
Врач, 
психолог, член 
Международной 
ассоциации 
психологов ICPA

щедро оплатить их услуги, 
поскольку музыкальное об-
разование — удовольствие 
не из дешевых.
Сейчас на фоне спецопе-
рации за рубежом пыта-
ются отменить русскую 
культуру. В том числе 
наших великих компо-
зиторов. Что вы об этом 
думаете?
Это откровенная глупость. 
Как вообще можно отме-
нить культуру? Конечно, 
можно ввести цензуру, но 
как запретить людям слу-
шать дома музыку Чайков-
ского, Рахманинова или 
Скрябина? Деятели, кото-
рые принимают подобные 
решения, должны обратить 
внимание на опыт совет-
ского времени. Тогда под-
ход к развитию массовой 
культуры был интернацио-
нальным.
Будете ли отмечать юби-
лей концертом?
Да, 18 октября состоится 
большой концерт — при 
участии Маши Распутиной, 
Льва Лещенко, Ярослава 
 Евдокимова и многих дру-
гих артистов, которые ис-
полняют мои песни.

девятилетнего ребенка, 
поющего «Вальс-бостон» 
Александра Розенбаума. Эта 
песня — о переживаниях 
взрослого человека. И как, 
скажите мне, маленький 
ребенок может исполнять 
ее? Такая выходка продюсе-
ров — дешевый способ при-
влечь внимание аудитории 
и поднять рейтинг шоу.
Может, проблема 
не в артистах, выдающих 
поверхностный контент, 
а в их фанатах, требую-
щих этого?
Я уже говорил о том, что 
необходимо прививать 
аудитории музыкальный 
вкус, а артистам — давать 
возможность всесторонне 
развиваться. Обеспечивать 
им условия, чтобы они учи-
лись создавать качествен-
ные произведения. А не ту 
галиматью, которая сейчас 
звучит из каждого утюга. 
Если прочитать тексты пе-
сен молодых отечественных 
артистов как стихи, то… 
Елки-палки, это же элемен-
тарная безграмотность! 
Это результат того, как 
в погоне за деньгами про-
дюсеры «убивали» в авто-
рах авторов. В советских 
песнях обращала на себя 
внимание качественная 
лирика. В советское вре-
мя и классическая музы-
ка звучала чуть ли не из 
каждого утюга. Ее зна-
ли даже не обременен-
ные интеллектуальным 
трудом рабочие заво-
дов. В СССР культур-
ное воспитание было 
намного выше, обще-
ство тянулось к ше-
деврам. А еще рань-
ше многие педагоги 
музыкального обра-
зования ставили ак-
цент на способностях 
человека. Если у него 
есть талант, то ему 
дадут возможность 
развиться. Сейчас си-
туация изменилась: 
педагоги занимают-
ся не с теми, у кого 
есть способности, 
а с теми, кто может 

как вдохновение, пере-д , р
оценена или на нем все ц

рдержится? 
По моему опыту, без вдохно-
вения не обойтись. Можно, 
конечно, создать произве-
дение с помощью только 
лишь мастерства, но вряд 
ли оно будет действительно 
хорошим.р
Некоторые артисты, на-р р ,
пример Лариса Долина, р р р Д ,
говорили о необходимо-р д
сти возрождения худсо-р д уд
ветов. Как вы считаете, ,

ур уцензура на сцене нужна?
Я не приравниваю художе-
ственный совет к цензуре. 
Ведь его задача состоит 
в том, чтобы оценить уро-
вень произведений. На мой 
взгляд, худсоветы нужны, 
но вряд ли это реализуемо. 
Сейчас многие исполните-
ли и те, кто за ними сто-
ит, заинтересованы 
исключительно 
в  з а р а б а т ы -
вании денег. 
На одном из 
т е л е к а н а -
лов я увидел 

с молодыми исполните-
лями, поэтому очень ис-
тосковался по работе с ма-
стерами своего дела. Когда 
я начал работать с Машей 
Распутиной, наконец-то 
вспомнил, что такое насто-
ящее искусство. Конечно, 
ее уровень исполнения не-
достижим для сегодняшней 
молодежи. К этому надо 
стремиться, но пока на го-
ризонте я никаких дарова-
ний не наблюдаю.

Вы создали группу «Вес-д ру у
на». Сложно ли быть 

рпродюсером женской р д р
ругруппы? 

Нет. У меня большой твор-
ческий опыт работы с певи-
цами. На самом деле меня 
очень волнует женская сущ-
ность. Как мне кажется, для 
мужчины это нормально. 
Только в моем случае это 
находит отражение в ис-
кусстве. Например, в песне 
«Больше не хочу быть тво-
ей женой» звучит история 
кающейся грешницы. Хотя 
мне нередко приходилось 
работать и с мужчинами. 
Например, я писал музыку 
для цирковых представле-
ний братьев Запашных. р
Как вы считаете, значи-,

ф рмость такого фактора, 

му времени
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Сегодня шоу-биз-
нес перевернулся 
с ног на голову 

Композитор 
Игорь 
Матета 
считает, 
что совре-
менные 
песни 
пишутся 
в основном 
ради 
заработка
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Лещенко 
плясал, 
Лепс держался 
стойко
Звезды отечественного шоу-бизнеса 
прошли армейскую школу

Прямая 
речь

Я решил пойти в ар-
мию после расстава-
ния с любимой де-
вушкой — в 1969 году. 
И именно там меня 
потянуло в творче-
ство. Я создал вокаль-
но-инструментальный 
ансамбль. Наши вы-
ступления имели фе-
номенальный успех. 
Потом меня перевели 
в ансамбль при Доме 
офицеров, и там тоже 
все шло как по маслу. 

Бари Алибасов 
Музыкальный 
продюсер

Певец Григорий Лепс: 
щупленький, тоненький
(годы службы: 1980–1982)
Службу Лепс (фото справа) проходил в Хабаров-
ске. Обаяние и умение ладить с людьми помогли 
Григорию довольно быстро обрести авторитет 
среди сослуживцев. Вот как вспоминал юного музы-
канта его командир: «Щупленький, тоненький, но какая-то 
внутренняя уверенность у него в глазах была уже. Молодые 
пацаны обычно теряются, а он более стойко держался». 
Сам Григорий Лепс с теплом вспоминает годы службы: 
— Нормальные офицеры, хорошие пацаны, что со мной 
служили. С некоторыми из них я и сейчас встречаюсь, когда 
езжу на гастроли.

Певец Олег 
Газманов: дразнили 
из-за роста
(годы службы: 1989–1991)
Народный артист России родился 
в семье военных. Окончил Кали-
нинградское высшее инженерное 
морское училище. Срочную службу 
проходил под Ригой (на фото слева). 
В первое время юношу дразнили из-
за невысокого роста и веснушек. Буду-
щий артист сначала отвечал на шутки 

кулаками, а потом придумал 
выход.

— Все это продолжалось 
до тех пор, пока я не понял, 
что действовать в данном 
случае нужно совсем иначе. 
Если над тобой смеются, 

то надо вместе со всеми посме-
яться над собой. Юмор — это самое 

лучшее! — рассказал «Вечерке» 
знаменитый артист. 

Певец Лев Лещенко: 
армия воспитала 
характер
(годы службы: 1961–1963) 
— Я служил в танковых войсках 
(на фото справа), хотя очень хотел 
быть моряком. Сначала в Тамбовской 
области: проходил курс молодого 
бойца, жили в палатках, жгли костры. 
А потом меня отправили в Герма-
нию — там базировалась часть. В на-
ше время ребята армейской службой 
гордились. И ни о какой дедовщине 
речи быть не могло. Мы занимались 
делом. И тогда же разразился Ка-
рибский кризис. Приходилось спать 
с автоматами. Я научился стрелять 
из всех видов оружия, принимал 
активное участие в учениях. 
Армия воспитывает, фор-
мирует характер. Мне она 
пошла только на пользу. 
И оставила только хорошие 
воспоминания. Как и у моих 
сослуживцев. Некоторые 
из них даже связали свою 
жизнь с военной службой. А я в армии 
выступал в ансамбле песни и пляски.

Актер Андрей 
Андреев: стал 
художником
(годы службы: 1983–1985)
— Мы с курсом театрального учили-
ща были в колхозе, когда я узнал: все, 
точно забирают (фото слева). А уже 
в армии командир перед строем нас 
спрашивает: «Художники есть?» 
Мой товарищ делает шаг вперед 

и выкрикивает: «Мы!» Хотя рисо-
вать мы совершенно не уме-
ли, но получили наряд 
разрисовать офицерскую 
столовую. И мы вышли 
из положения: по ночам 
включали проектор, на стене 

появлялось изображение кар-
тины Васнецова. Мы ее обрисовы-

вали, потом раскрашивали. Зато нас 
классно кормили, мы познакомились 
с девушками из медсанчасти.

Певец Денис 
Клявер: прокол
(годы службы: 
1993–1995)
— От музучилища имени 
Мусоргского «духовиков» 
изначально распределяли 
по оркестрам, и отец (Илья 
Олейников, юморист. — «МВ») решил 
проявить заботу и договорился, чтобы 
меня (фото справа) направили в состав 
дирижера подполковника Анатолия 
Остапенко. Поскольку за меня «про-
сили», тот все время ждал подвоха 
от сына артиста, а я напротив — изучал 
устав, соблюдал дисциплину. Однажды 
я все же опоздал на оркестровый сбор. 
Дирижер вызвал и спросил: «Ну что, 
Клявер, началось?» Это был первый 
и последни мой прокол.

Актер Вадим 
Колганов: тогда все 
было серьезнее
(годы службы: 1989–1990) 
— Советская армия на наших глазах 
превратилась в российскую. Помню, что 
в советское время, когда меня призвали 
в армию (на фото справа) срочная 
служба была посильнее, чем сейчас. 
Сейчас это — год в «пионер-
лагере», слишком короткий 
срок. Чему за это время успе-
ешь научиться? Это может 
пафосно прозвучать, но ар-
мия и правда учит мужчину 
уживаться в коллективе, нести 
ответственность, уважать чужие 
и свои границы. А у тех, кто в армии 
не служил, инфантильности много. 

Певец Кай Метов: 
поющий мотострелок
(годы службы: 1982–1984)
— Моя военно-учетная специальность — 
мотострелок. После призыва, как и у всех, 
первые полгода был курс молодого бойца. 
А после принятия присяги началось непосред-
ственное несение службы (фото справа), размеренность 
которой периодически прерывали внезапные проверки 
боеготовности — тревоги, марш-броски. В нашей части 
был вокально-инструментальный ансамбль «Молодость», 
и, поскольку у меня было музыкальное образование, через 
какое-то время меня туда пригласили. С того момента 
в воинскую жизнь добавились новые краски. Репетиции, 
концерты по воинским частям. Ансамбль дал толчок мно-
гим его участникам, которые после окончания службы про-
должили музыкальную карьеру.

Актер Сергей 
Астахов: пожар
(годы службы: 1987–1989)
— Я служил в комендантской роте 
танковой дивизии, рядовым (на фото 
справа). И топил печку. Я все пытался 
ее растопить, и у меня никак 
не получалось. И подумал: 
если подлить бензин, 
то она и разгорится.Плес-
нул, поджег. Пары вспых-
нули, меня всего обожгло. 
А все вскочили: «Пожар, 
пожар!»

В перерывах 
между марш-
бросками 
пели песни 
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■ Вчера тезка генсека 
ЦК КПСС и председа-
теля президиума Вер-
ховного Совета СССР 
Леонида Брежнева 
зарегистрировал свой 
товарный знак. Он за-
нялся производством 
медицинского оборудо-
вания, одежды и обуви 
и оказанием «самых 
различных услуг». 
«Вечерка» узнала, как 
живут потомки и тезки 
знаменитостей.
«Вечерка» провела неболь-
шое расследование и выяс-
нила, что владелец нового 
бренда не родственник 
генсека. При этом в столи-
це живет правнук Ле-
онида Ильича. 

Как ни странно, его тоже 
зовут Леонид Брежнев. Он 
окончил Московский госу-
дарственный университет 
технологий и управления 
имени К. Г. Разумовского 

по специальности «инже-
нер-биотехнолог».
— Все мои друзья и знако-
мые привыкли к тому, что 
я потомок знаменитого че-
ловека, однако на мне это 
никогда никак не отража-
лось. Все-таки я же не его 
сын, — скромничает Лео-
нид Брежнев. — Я никогда 
не использовал фамилию 
и факт родства с Леони-
дом Ильичом. Поступал 
в институт, устраивался на 
работу абсолютно честно. 
И я вообще не считаю этот 
факт важным в жизни. 
Бывает, что люди, не име-
ющие отношения к семьям 
знаменитостей, берут се-
бе их фамилии в качестве 
псевдонима. 
— Я негативно отношусь 
к таким решениям. Ка-
рьеру надо строить своим 
трудом, не прикрываясь 
чужими именами, — отме-
тил Брежнев-младший. 
Сам Леонид, выбрав на-
учную среду, довольно 
успешно в ней реализо-
вывается благодаря упор-
ству и таланту. Еще будучи 
студентом, он разработал 
собственный проект по 
очистке водоемов — мо-
лодой ученый предложил 
подселять туда микроорга-
низмы, которые питаются 
вредными бактериями. 
Разработку протестиро-
вали в научном центре 
института. Сейчас Бреж-
нев дорабатывает свое 
изобретение, чтобы его 
можно было не только при-

менять в лабораториях, 
но и использовать 

в промышленных 
масштабах.

«Вечерка» дозвонилась 
Среди жителей столи-
цы можно встретить 
и тезок современных 
политиков. Корреспон-
дент «МВ» узнала, как 
живет юрист Дмитрий 
Медведев, полный тез-
ка заместителя пред-
седателя Совета без-
опасности Российской 
Федерации. 

Юрист Дмитрий Мед-
ведев — брутальный 
мужчина. Он увлекается 
пауэрлифтингом и ре-
конструкцией историче-
ских событий и сюжетов 
из фэнтези. 
— На мою жизнь никак 
не влияют мои имя и фа-
милия. Да и ситуаций, 
когда я бы ими поль-

зовался, не было — тем 
более чтобы получить 
какую-то выгоду, — рас-
сказал «Вечерке» тезка 
Дмитрия Медведева. — 
Окружающие иногда 
обращают внимание 
на мое звучное и знако-
мое имя, но, пожалуй, 
я ни разу не встречал 
остроумной шутки, 

которая мне бы запом-
нилась. 
Впрочем, возможно, 
определенная карма 
имени проявилась 
в судьбе обоих Дмитри-
ев Медведевых: у заме-
стителя председателя 
Совбеза юридическое 
образование, как и у на-
шего героя. 

Страницу подготовили Александра Ерошенко, 
Дарья Пиотровская  vecher@vm.ru

Фамилия 
моя
слишком 
известна
Правнук и полный тезка 
Леонида Брежнева
стал ученым

Ну и ну!

■  На сегодняшний день 
в популярной россий-
ской соцсети можно 
найти 1348 пользовате-
лей по имени Леонид 
Брежнев. «Вечерка» 
нашла полных тезок 
и других знаменитых 
людей. Как оказалось, 
известные имена далеко 
не всегда приносят удачу.

■ Где мой Ленин? В столи-
це живет Надежда Крупская. 
Она сожалеет, что ей не уда-
лось встретить в реальной 
жизни ни одного Владимира 
Ульянова-Ленина. Несмотря 
на политические взгляды 
тезки, современная Круп-
ская поддерживает партию 
«ЛДПР» и не разделяет идеи 
коммунистов. Надежда ра-
ботает в библиотеке и еже-
годно отдыхает только на 
Черном море.
■ Вот сейчас обидно бы-
ло! В отличие от многих лю-
дей, которые равнодушно от-
носятся к совпадению имен, 
художник Дмитрий Нагиев  
пытался познакомиться 
со своим тезкой, которого 
так часто можно увидеть на 
экранах. 
— Шоумен очень агрессивно 
отреагировал на мое заявле-

ние о том, что мы с ним тезки 
и бросил трубку. Этим он ме-
ня очень обидел, — рассказал 
Дмитрий Нагиев из народа.
■ Не путайте нас! Бывают 
случаи, когда тезки  еще и за-
нимаются одной професси-
ей. Так, например, артисту 
Евгению-Леонову-Гладыше-
ву пришлось добавить к сво-
ей настоящий фамилии ма-
мину девичью, чтобы никто 
не путал его с Евгением Лео-
новым, которого зрители так 
любят по фильмам «Большая 
перемена, «Старший сын» 
и другим шедеврам совет-
ского кинематографа.
■ Многие начинают  сме-
яться. Есть яркие примеры 
и за рубежом. британка Те-
реза Мэй является полной 
тезкой члена парламента. 
Однако репутация политика 
отражается и на жизни обыч-
ной женщины. И приносит 
ей одни неприят ности. 
— Я боюсь произносить свое 
имя, потому что обязатель-
но получаю нелицеприят-
ный комментарий в свой 
адрес, — рассказала Тере-
за. — Это особенно неловко, 
когда обращаешься к врачу. 
На экране высвечивается 
мое имя, и многие начинают 
смеяться. 

А судьба другая

Актеру Евгению Леонову-Гладышеву пришлось добавить 
девичью фамилию матери, чтобы избежать путаницы

Недвижимость На правах рекламы 

товарный знак. Он за-
нялся производством 
медицинского оборудо-
вания, одежды и обуви 
и оказанием «самых 
различных услуг». 
«Вечерка» узнала, как 
живут потомки и тезки 
знаменитостей.
«Вечерка» провела неболь-
шое расследование и выяс-
нила, что владелец нового 
бренда не родственник 
генсека. При этом в столи-
це живет правнук Ле-
онида Ильича. 

успешно в ней реализо-
вывается благодаря упор-
ству и таланту. Еще будучи 
студентом, он разработал 
сос бственный проект по 
очо истке водоемов — мо-
лодой ученый предложил 
подселять туда микроорга-
низмы, которые питаются 
вредными бактериями. 
Разработку протестиро-
вали в научном центре 
института. Сейчас Бреж-
нев дорабатывает свое 
изобретение, чтобы его 
можно было не только при-

менять в лабораториях, 
но и использовать 

в промышленных 
масштабах.

Прямая 
речь

Если человек, будучи 
тезкой знаменитости, 
хочет стать извест-
ным в своем деле, 
ему, скорее всего, при-
дется непросто. Ведь 
поисковые системы 
по запросу пользова-
телей будут выдавать 
исключительно ин-
формацию о великом 
тезке — и хорошо еще, 
если он прославился 
не в той же сфере дея-
тельности. Для дости-
жения успеха, может 
быть, придется даже 
сменить фамилию или 
взять псевдоним. Если 
же человек к извест-
ности не стремится, 
не думаю, что наличие 
«звездного» имени 
на нем отражается. 
Что касается тех, кто 
специально берет имя 
и фамилию звезды, 
это вряд ли поможет 
им на пути к славе. 
Думаю, у этих людей 
в основном личные 
причины — желание 
«слиться» со своим 
кумиром, почувство-
вать причастность 
к чужой жизни. Воз-
можно, они не при-
нимают себя такими, 
какие есть.

Евгения Лютова
Клинический 
психолог

Леонид Брежнев 
занимается разработкой 
проектов по очистке 
водоемов
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На правах рекламы Частности

● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Покупаем все. T. 8 (495) 641-67-21

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20
● Провидица. Просмотр бесплатно. 
Любая помощь! Т. 8 (969)079-66-10

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные  знаки ,  трофеи  ВОВ , 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат. 
Т. 8 (916) 809-01-04

Недвижимость

Строительство и ремонт

Юридические услуги

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

Мебель

Работа и образование

Медицинские услуги

● Охранник на вахту в универсам.
З/п 45 000 р. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьер, ЗП 50 т. р. T. 8 (929) 664-71-37
● Курьер, ЗП 50 т. р. Т. 8 (968) 442-99-41

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. 8 (495) 210-25-63

● Юрист — иски, жалобы, суды, арби-
траж. Т. 8 (926) 115-83-88

● Куплю квартиру, дачу срочно в Москве 
и МО. Т. 8 (495) 773-46-35 
● Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42
● Риелтор Надежда. Т. 8 (906) 710-71-74
● Сниму кв/ком-ты. Т. 8 (495) 772-50-93

● Ремонт квартир, офисов. Работа по 
договору. Т. 8 (926) 115-83-88

● Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

● Ремонт: стиралки, холодильники и пр. 
Т. 8 (985) 636-91-89
● Ремонт бытовой техники. Выезд бес-
платно. Т. 8 (930) 333-81-42
● Ремонт стиральных машин и холо-
дильников. Т. 8 (977) 000-68-92

● Замки замена. Т. 8 (926) 341-27-27

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Искусство
и коллекционирование

Астрология,
магия, гадания

Товары
и услуги

Потомственные ясновидящие
Любовь Владимировна и дочь На-
на Антосовна предскажут судьбу. 
Снятие порчи, сглаза, венца без-
брачия, вернем мужа. Удача в биз-
несе. Прием по записи и на рас-
стоянии. Пенсионерам скидки. 
Ст. м. «Пражская».

☎  8 (910) 455-66-66
8 (925) 502-47-51
gospozhaluba.ru

(499) 
557-04-04

доб. 133, 158

Телефон
рекламной службы

Анна Федоровна, одна из Золо-
той пятерки. Поможет снять пор-
чу, сглаз, пагубные привычки, 
решить любовные проблемы, по-
ставить сильную защиту. В своей 
работе  использует  обряды , 
молитвы, заговоры, авторские 
методики. Консультирует бес-
платно! На расстоянии и лично. 
Помогла многим!

☎  8 (968) 946-78-64

■ Сегодня, по мнению 
астрономов, ожидается 
самый красивый вечер 
года. Планеты уже гото-
вы к параду, а жителям 
Москвы останется толь-
ко наблюдать магию 
космоса. «МВ» узнала, 
когда лучше всего смо-
треть на это явление.  
Ночью 22 февраля над го-
родом появится Луна, окру-
женная Венерой и Юпите-
ром, а также одним из са-
мых крупных астероидов — 

Вестой. Уже на следующий 
день к ним присоединится 
Уран. В научном мире есть 
сразу четыре вида таких 
парадов: мини — в ко-
тором участвуют 
три плане-

ты, малый — задействова-
ны четыре небесных шара, 
большой — пять-шесть, ну 
и полный — когда все пла-
неты Солнечной системы 
выстраиваются в ряд. Ны-
нешний парад считается 
малым. Все потому, что в са-
мом конце месяца к Венере, 
Юпитеру и Урану присоеди-
нится Марс. 
— Лучше всего наблюдать 
парад в середине ночи или 
ранним утром. Если собе-
рутся облака, вы ничего не 
увидите. В мире нет 
даже такого 
телеско-

па, который смог бы сквозь 
них пробираться. Главный 
враг астрономии — это об-
лачность и яркий свет. Что-
бы увидеть парад планет, 
вокруг должно быть темно. 
Лучше просто выйти во 
двор, если он у вас не слиш-
ком сильно освещен, или 

пойти в парк. Должно быть 
только естественное осве-
щение. Главное — нужно 
немного подождать, чтобы 
глаза привыкли к темно-
те. Это явление не может 
как-то влиять на жизнь на 
Земле. Если такие суеверия 
и были, то только в Средние 
века, и полностью исчезли 
давным-давно, — рассказал 
Рустам Бекбулатов, астро-
ном, участник сообщества 
любителей астрономии 
«Урания».
Павел Костенко 
vecher@vm.ru

Планеты, 
рассчитайсь!
В ночном небе можно увидеть Венеру, 
Юпитер, Уран и Марс 

мнению 
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ы уже гото-
жителям 

нется толь-
магию 
» узнала, 
сего смо-
вление.  
раля над го-

 Луна, окру-
й и Юпите-
дним из са-
тероидов — 

Вестой. Уже на следующий 
день к ним присоединится 
Уран. В научном мире есть 
сразу четыре вида таких 
парадов: мини — в ко-
тором участвуют 
три плане-

рутся облака, вы ничего не 
увидите. В мире нет 
даже такого 
телеско-

па, который смог бы сквозь 
них пробираться. Главный 
враг астрономии — это об-
лачность и яркий свет. Что-
бы увидеть парад планет, 
вокруг должно быть темно. 
Лучше просто выйти во 
двор, если он у вас не слиш-
ком сильно освещен, или 

пойти в пар
только есте
щение. Гла
немного под
глаза прив
те. Это явле
как-то влия
Земле. Если
и были, то то
века, и полн
давным-давн
Рустам Бекб
ном, участн
любителей
«Урания».
Павел Косте
vecher@vm.ru

Наблюдать за небесными телами лучше всего 
из телескопа, главное, чтобы небо было безоблачным 

Астрология 

■ Многие астрологи уве-
рены, что парад планет 
влияет на судьбы че-
ловечества. «Вечерка» 
узнала, как это явле-
ние может сказаться 
на нас.
В судьбах людей сконцен-
трированная энергия пла-
нет проявляется по-разному. 
— В астрологии явление, 
при котором небесные тела 
собираются вместе, называ-
ется соединением. По сути, 
парад планет — это массо-
вое соединение небесных 
тел, а значит, энергии. По-
тому в астрологии это явле-
ние считается неблагопри-
ятным, — отмечает астролог 
Евгения Симонова. — Но 
стоит отметить, что в этому 
году будут мини- и малые 
парады планет.  Они не пред-
ставляют такой ценности, 
ведь мощь их энергий почти 
не ощутима.  
Другое дело — большие 
парады. Негативная энер-
гия от них уже чувствуется 
очень сильно.
— Большие и великие па-
рады способны менять ход 
истории. Их негативная 
энергетика настолько силь-
на, что может становить-
ся причиной начала войн 
и междоусобиц, восстаний 
и волнений в народе.
Кристина Дегтярева
vecher@vm.ru

Мал, да удал
Прямая 
речь

Венера и Юпитер 
максимально при-
близятся друг к другу 
2 марта. Наблюдать 
за ними можно уже 
сейчас. После захода 
Солнца смотрите в за-
падную сторону неба. 
Это будут две самые 
яркие точки. Сейчас 
Венера — та планета, 
что светится ярче, — 
находится чуть пони-
же, а Юпитер, посла-
бее, — повыше.

Олег Угольников
Старший научный 
сотрудник 
Института 
космических 
исследований РАН

4 июля 2020 года со-
стоялся самый ред-
кий, полный парад 
планет. В этот день 
все планеты Солнеч-
ной системы выстро-
ились в ряд. Ранее 
такой парад был 
в 1982 году, а в буду-
щем произойдет толь-
ко в 2161 году.

Кстати,

Рядом с Луной окажет-
ся один из крупнейших 
астероидов — Веста 
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Подарила ему на 23 Фев-
раля пивную кружку, а он 
мне — серьги. Жива еще 
традиция выменивать зо-
лото на стекляшки!

■
В феврале совсем не слу-
чайно всего 28 дней. Все 
очень ждут весну.

■
Если не тренировать моз-
ги, вся нагрузка придется 
на мышцы.

■
— Готы! — подумали попу-
гаи, глядя на ворон.
— Геи! — подумали воро-
ны, глядя на попугаев.

■
Будь твердым, как лед, под-
вижным, как вода и недо-
сказанным, как.

■
— А знаки как-то влияют 
на судьбу?
— Не знаю, но вот гаишни-
ки в это верят…

■
— Мучают ли вас эротиче-
ские сны? — спрашивает 
психотерапевт.
— Почему мучают? — 
удивляется пациент.

■
Чертова диета! Стояла в ав-
тобусе рядом с мужиком, 
от которого пахло жареной 
картошкой... Не выдержа-
ла и укусила его!

■
Почему никого не смуща-
ет, что звезды качества 
ресторанам дает француз-
ская шиномонтажка?

■
Самки богомола сразу от-
кусывают голову своим 
самцам, а самки человека 
высасывают мозг самца 
постепенно, надолго прод-
левая его мучения.

■
Сотрудницу «секса по теле-
фону» изнасиловали с не-
известного номера.

■
Муж пришел с работы на 
час раньше и узнал инте-
ресный факт: чтобы не пач-
кать спецовку, сантехники 
работают голыми.

■
На Земле 8 миллиардов 
человек, а ты пишешь быв-
шему.

■
Фильм, который никогда 
не будет снят, — «О чем 
молчат женщины».

К 100-летию газеты мы за-
пустили акцию «Звезда с «Ве-
черкой». Сегодня свое фото 
представил актер Театра 
Луны, заслуженный артист 
России Михаил Полосухин.

Я долгое время работал в Вол-
гограде, в Новом эксперимен-
тальном театре, который был 
невыездной — не было гастролей. 
А меня всегда манили стран-
ствия. Поэтому поехал в Москву. 
И по дороге думал: это же здесь 
снимаются «Огоньки», издается 
популярная газета «Вечерняя Мо-

сква»... Мне хотелось работы с другими режиссера-
ми, хотелось ездить на гастроли. И вскоре моя мечта 
сбылась: устроился в Театр Луны, стал сниматься 
в кино. Я объездил много городов и стран по работе. 
Именно по работе, а не как многие ездят на отдых. 
Был на фестивалях в Каире, Египте и Франции. 
И мое имя появлялось на страницах «Вечерки», о ко-
торой я думал во время поездки в Москву.

Присылайте и вы свои фотографии со свежим 
номером газеты. Обязательно расскажите, 
за что любите «МВ». Регулярно мы публикуем 
самые интересные истории. Ждем ваши 
фотографии на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, и обязательно 
автора работы.

наш век

В каждой строке или столбце проставляются цифры от 1 до 9. Цифра может быть записа-
на в ячейку в том случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной линии, а также 
в малом квадрате 3х3, и если она может быть записана исключительно в одну клетку. 

Ответы на судоку, 
опубликованные 
16 февраля

Судоку Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru
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Нет, ребята, как хотите, 
Чины, слава — ерунда. 
Воевать я не любитель, 
Но раз надо, то всегда 

За своих стоять готовый, 
И плевать, что за цена! 
Родина — не просто слово, 
Родина, она — одна. 
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